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ЛИСТВА ДЕРЕВЬЕВ ОТРАСТЕТ ЗАНОВО
«К горностаевой моли надо относиться как к природному явлению, 
и бояться ее не стоит. Скоро все гусеницы превратятся в бабочек 
и улетят, а деревья вновь зазеленеют», — объясняют ученые
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА
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Фото из архива Алексея КрицковаСтр. 8–9

ВСЕГДА БЕГОМ ПО ЖИЗНИ
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о человеке, обладающем 
потрясающей физической выносливостью и упорством
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—  Что будет, если не убирать му-
сор? — задает вслух вопрос водитель 
трактора «Беларус» Игорь Ширяев. 
— Да уже через два дня все улицы 
будут грязные! На них появится гра-
вий, который «вытаскивают» на ас-
фальт машины со второстепенных 
дорог, земля с газонов, а также все, 
что люди выбрасывают по дороге, — 
окурки, стаканчики, пустые банки.
Игорь Ширяев — один из самых 

опытных водителей «ИркутскАв-
тодора», работает с 1998 года. Он 
просыпается в шесть утра, чтобы 
в семь быть уже на работе, пройти 
медосмотр (врач осматривает всех 
водителей дважды в сутки — утром 
и вечером), получить путевой лист, 
задание и выехать на тракторе на ир-
кутские улицы.
У «Беларуса» и Игоря Ширяева 

основная обязанность — механи-
зированная чистка проезжей части 

автомобильных дорог. Зимой для 
этого использует щетки, а летом — 
пылеуборочную машину «Пума», 
которую возит на прицепе трактор 
под управлением Игоря. «Пума» 
небольшая и маневренная, и это ее 
главное преимущество. У нее есть 
щетки и система орошения, поэтому 
с ее помощью удобно чистить лотки 
от снега (лоток — это стык бордюра 
и асфальта. — Прим. авт.), а также 
«клинья» — развязки и пространства 
посреди проезжей части.

—  Собирает весь мусор, кроме 
крупного, — гордится Игорь возмож-
ностями своего стального помощни-
ка. — Небольшую щебенку, камушки, 
песок, пух, листья и некрупный 
мусор — бычки, бумажки, баноч-
ки, пачки из-под сигарет. Главное 
не прокараулить булыжник, иначе 
пылесос сразу встанет, может и скре-
бок оторвать. Так что смотреть надо 
в оба, чтобы объехать препятствие.
За годы работы даже развилась 

своеобразная профессиональная 

деформация: за рулем собственной 
легковушки Игорь Ширяев при-
стально разглядывает проезжую 
часть и отмечает любой мусор на ее 
поверхности.
—  Привычка! — смеется он. — 

И неважно, какой это мусор. Вот сей-
час в городе летит пух, и наша задача 
его убирать. Работаем в основном 
по маршрутам. В прошлую смену, на-
пример, я работал на одиннадцатом 
маршруте — это район телевышки 
(бульвар Постышева, Дальнево-
сточная, Верхняя набережная и так 
далее). Сегодня могут на «грузовой» 
отправить — Подаптечная, Култук-
ская, Аэрофлотская.
В городе у «Автодора» всего 14 

маршрутов — семь на левом берегу 
и семь на правом. Игорь Ширяев тру-
дится в основном на правом — в Ок-
тябрьском и Куйбышевском районах. 
Там же работает и водитель КамАЗа 
Максим Горбунов. Максим тоже чи-
стит улицы с помощью спецтехники, 
только к своей машине он присо-
единяет прицеп побольше — подме-
тально-уборочную машину Scandia. 
«Скандия» не только вбирает в себя 
больше мусора (объем бункера у нее 
15 кубов, в то время как у «Пумы» — 
два куба), но еще полностью управ-
ляется из кабины самосвала.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Алексей,  
водитель Bobcat:
—  Я сам работаю на спецтех-

нике, поэтому всегда замечаю 
на дорогах похожий транспорт. 
Я хоть и на стройке тружусь, 
но могу сказать, что весь про-
цесс уборки дорог хорошо по-
нимаю, потому что знаю, как 
все это оборудование работает. 
Дворников тоже постоянно 
вижу. Вообще, какая бы техни-
ка хорошая ни была, главное — 
люди, которые ей управляют. 
У нас люди хорошие, поэтому 
и дороги чистые.

Константин, 
охранник:
—  В Иркутске очень чистые 

дороги! Мне есть с чем срав-
нивать. Я сюда переехал не-
сколько лет назад из другого 
города. И когда сам за рулем 
еду, всегда обращаю внима-
ние на ребят со спецтехникой 
— они и подметают, и заборы 
моют. Моя жена иногда вор-
чит, что из-за этого создаются 
пробки. Но я всегда ею объяс-
няю, что это необходимо для 
чистоты. Тем более что доро-
ги и ночью чистят.

Дмитрий, 
финансовый 
консультант:
—  Да, конечно. Замечаю, 

что убираются люди в спец-
одежде на тротуарах и ездит 
спецтехника по дорогам. Осо-
бенно в центре вижу эту рабо-
ту регулярно. Я сам, как води-
тель, часто по городу курсирую 
и отмечаю, что дороги у нас 
чистые. Правда, я не задумы-
вался, каким именно способом 
их чистят или как работают 
эти машины. Для меня доста-
точно видеть результат.

Анна, студентка:
—  Иногда — да. Чаще 

всего обращаю внимание 
на дворников, потому что они 
убирают тротуары, а я по тро-
туарам хожу, машины у меня 
нет. Но и специализирован-
ную технику, которая дороги 
чистит, тоже часто вижу. 
Я в центре живу, у нас тут 
такие машины постоянно 
ездят. И дороги у нас чистые 
— жаловаться не приходится. 
Хорошо в городе убираются!

Ольга, директор 
магазина:
—  Я вижу, что в нашем горо-

де чистые дороги и тротуары. 
На центральных улицах вооб-
ще никогда мусора не наблю-
дала. Но если честно, никогда 
не обращала внимание на то, 
кто именно и как убирается 
на дорогах. Думала, что это 
предприниматели за своей тер-
риторией следят. Если это де-
лается силами городской адми-
нистрации — просто здорово!

«ГЛАВНОЕ В МАШИНЕ — ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ ЕЮ УПРАВЛЯЕТ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вы обращаете внимание 

на то, кто и как ежедневно работает в городе, чтобы он был чистым?»

С прохожими общалась Наталья Федотова. Фото автора

ЧУДЕСА ИРКУТСКОЙ ТЕХНИКИ
Новые «Пумы», «Скандии» и КамАЗы, купленные для 
уборки города, вызовут зависть у любой домохозяйки!

Чистый и ухоженный го-
род — задача, которую, 
чего уж там греха таить, 

довольно жестко ставит до-
рожным службам мэр Иркутска 
Руслан Болотов. И выполнять 
эту задачу специалистам помо-
гает специализированная мусо-
роуборочная техника, которую 
в МУП «ИркутскАвтодор» приоб-
рели в прошлом году. Репортеры 
«Иркутска» посмотрели на этой 
неделе, как «Пумы» и «Скандии» 
чистят город, КамАЗы прессуют 
мусор, поговорили с водителями 
всех этих «чудес техники» и по-
няли — они нужны друг другу 
и нам: машины и люди, которые 
ими управляют.

Продолжение на стр. 10

Техника, которая убира-
ет сейчас улицы нашего 
города, — одно из самых мас-
штабных обновлений в «Ир-
кутскАвтодоре» за долгие 
годы. Еще пару лет назад 
машины и люди работали 
на износ, степень механи-
зации оставляла желать 
лучшего, подвижной состав 
нуждался в постоянном ре-
монте. И мы взяли на себя 
обязательство решить эту 
проблему: в прошлом году 
автопарк МУП «Ир-
кутскАвтодор» попол-
нился 32 (!) единицами 
уборочной техники.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

Игорь Ширяев отправляется чистить иркутские дороги на своем «Белару-
се», к которому присоединен прицеп «Пума» (большой «моющий пылесос» 
с щетками). С помощью «Пумы» полностью исключается ручная уборка 
прилотковой зоны проезжей части, что позволяет ускорить процесс уборки 
в разы. К примеру, если один дворник за восемь часов работы прометает не-
сколько сот метров дороги, то один дорожный пылесос — несколько десят-
ков километров. А еще «Пума» малогабаритная и может проехать там, куда 
не поместится большой КамАЗ. Например, с ее помощью удобно чистить 
внутриквартальные проезды
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RUSLANBOLOTOV ОНЛАЙН
Мэр Иркутска ответил на вопросы 
пользователей социальных сетей

Разумеется, красной нитью всего пря-
мого эфира стал ремонт дорог. В этом 
году процесс запустили в апреле, почти 
на месяц раньше традиционных сроков. 
Для этого городская власть провела все 
необходимые процедуры, связанные 
с определением подрядчиков, еще зи-
мой. За лето и начало осени планирует-
ся отремонтировать более 20 киломе-
тров городских автодорог и продолжить 
работу по путепроводам на Джамбула 
и Батарейной. Руслан Николаевич сразу 
подчеркнул, что снижается количество 
замечаний к подрядчикам — в два раза 
за последние годы. И как раз на эту 
тему прозвучал первый вопрос.

«Какие положительные ре-
зультаты качества дорог? 
Когда проверяли, хоть кого-то 
«зарубили»?» — этот немного «кро-
вожадный» (но справедливый) вопрос 
задал пользователь Евгений Мартьянов.
—  «Зарубили» достаточно много, 

у нас 11 дел сейчас рассматривается 
в Арбитражном суде Иркутской об-
ласти. Мы настаиваем на том, что 
подрядчики должны выполнять свои 
обязательства — начиная с дорожных 
плит, которые не прошли строительный 
контроль и должны быть заменены, 
и заканчивая подрядными организа-
циями, к которым есть вопросы из-за 
невыполнения гарантийных обяза-
тельств. Но при этом, как я уже говорил, 
количество претензий к подрядчикам 
снизилось, мы добились увеличения 
качества выравнивающего и верхнего 
слоев асфальта. Более того — на улицах 
города применяется самый износостой-
кий асфальт, и это дает положительный 
результат. Позиция не поменялась: сде-
лали плохо — переделывайте, желатель-
но в текущем периоде. В прошлом году 
ряд объектов подрядчики у нас смогли 
сдать только с пятого-шестого раза, 

переделывали и верхний слой асфальта, 
и примыкание. Принимать некаче-
ственную работу сегодня невозможно, 
потому что теперь стройконтроль и под-
рядчики абсолютно не зависимы друг 
от друга. Договориться между собой они 
не могут — к контролю работ привлека-
ем специалистов ИРНИТУ.

«Правда ли, что в этом году 
закупят автобусы для маршру-
тов на Ново-Ленино?» — следую-
щий вопрос прозвучал от Анастасии 
Адмираловой.
—  К сентябрю мы получим 40 низ-

копольных автобусов большой вмести-
мости НефАЗ для всего города! Они 
закроют удаленные кольцевые марш-
руты там, где сейчас работают автобусы 
ПАЗ. Процесс обновления подвижного 
состава пассажирского транспорта про-
должим и в будущем. Сейчас в сутки 

на улицах города работает 2800 единиц 
пассажирского транспорта, из них 1800 
— малой вместимости, и его нужно за-
мещать, один большой автобус заменят 
четыре-пять маленьких.

«В Иркутске большая про-
блема с количеством голубей. 
В советское время была практи-
ка по регулированию их числен-
ности. Нужно к ней вернуться, 
так как голуби портят благо-
устройство и разносят инфек-
цию, в частности в микрорайоне 
Крылатом» — это предложение-
вопрос поступило (вы не поверите!) 
от пользователя с фамилией Сокол! 
(Зовут этого участника прямого эфира 
Сергей.)
—  Хороший вопрос, мы позанима-

емся с орнитологами, постараюсь дать 
ответ на него в своем телеграм-канале, 

когда буду более готовым, необходимо 
изучить его более глубоко. Вообще, 
по сложившейся практике, жителей 
всегда задевала проблема безнадзорных 
собак. Не совсем простая история, нуж-
но будет продолжать эту работу, потому 
что сам по себе отлов не дает резуль-
татов. Договорились с правительством 
региона, что субсидируется создание 
питомника, в котором будут на по-
стоянной основе содержать животных, 
а не как сейчас по законодательству 
— выпускать на улицу после стерилиза-
ции, чипирования и передержки, ожи-
даемого эффекта от этого нет.

Подробнее о разговоре мэра Ир-
кутска Руслана Болотова с поль-
зователями социальных сетей 
читайте в следующем номере 
«Иркутска».

Ольга Королева

16 июня, в минувший чет-
верг, когда верстался 
этот номер «Иркутска», 

мэр города Руслан Болотов про-
вел прямую трансляцию в со-
циальных сетях «ВК» и «ОК» 
на страницах правительства 
Иркутской области. Тему Рус-
лан Николаевич выбрал акту-
альную для любого времени 
года — благоустройство Ир-
кутска. Почти за час общения 
горожане успели задать более 
30 вопросов.

ЛИСТВА ДЕРЕВЬЕВ ОТРАСТЕТ ЗАНОВО
На дворе июнь — время тополиного пуха и гусениц 

горностаевой моли

Если проследить историю появле-
ния горностаевой моли в Иркутске, 
то становится понятно, что на терри-
тории Сибири это насекомое появи-
лось давно, причем вспышки роста 
популяции вредителя происходили 
регулярно.
—  Горностаевая моль — бабочка 

из одноименного семейства гор-

ностаевых молей, — рассказывает 
Александр Суслов, старший научный 
сотрудник отдела природы Иркутско-
го областного краеведческого музея 
имени Н. Н. Муравьева-Амур-
ского. — Это вредитель 
городских насажде-
ний, типичный по-
жиратель листьев: 
во время лёта 
(он происходит 
в июле) бабочка 
откладывает яйца 
на побеги расте-
ний, после яйца 
зимуют, и весной 
появляются гу-
сеницы, которые 
и едят листья. 
В природе таких 
молей насчитывается 
около 600 видов, но в на-
шем регионе мы наблюдаем 
только два — яблонную и черемухо-
вую горностаевую.
В последний раз активное распро-

странение этого насекомого в Иркут-
ске происходило в 2008 и 2012 годах. 
Очевидно, что с тех пор количество 

гусениц явно стало меньше, причем 
специалисты-энтомологи связывают 
это с регулярными обработками.
—  Первая серьезная вспышка 

яблонной моли была отмечена 
в 2011 году, — вспоминает 

Александр. — После де-
ревья начали обраба-
тывать, и благодаря 
этому численность 
вредителя удается 
сдерживать на без-
опасном уровне. 
Об эффективности 
можно судить даже 
по яблоням. Надо 
понимать, что гусе-
ницы приносят вред 
прежде всего зеленым 

насаждениям: без ли-
стьев последние лишаются 

инструментов фотосинетеза, 
у них замедляется пророст древе-

сины, они ослабевают. Если такие 
вспышки повторяются год за годом, 
деревья становятся слабыми, теряют 
способность сопротивляться  

«К горностаевой моли 
надо относиться 
как к природному 

явлению, и бояться ее не сто-
ит. Скоро все гусеницы пре-
вратятся в бабочек и улетят, 
а деревья вновь зазеленеют», 
— объясняют ученые. В Ир-
кутске между тем уже при-
ступили ко второму этапу 
обработки деревьев. Как часто 
нужно проводить такие об-
работки, кто за них отвечает 
и долго ли еще иркутянам 
ждать окончательного исчез-
новения вредителя?

Продолжение на стр. 10

Фрагмент трансляции 
прямого эфира мэр 
Иркутска выложил 
в свой телеграм-канал 
ruslanbolotov. Самые 
молодые сотрудники 
редакции «Иркутска» 
первым делом оценили 
«продвинутость» мэра 
как пользователя мес-
сенджеров: видео Рус-
лан Болотов размещает 
в модных нынче «кру-
жочках». Тем, кто в ре-
дакции постарше, им-
понирует манера мэра 
часто обходиться без 
«пиджаков-галстуков» 
— униформы руководи-
телей. Простая черная 
футболка — и склады-
вается ощущение, что 
о ремонте дорог и благо-
устройстве в городе нам 
рассказывает со знани-
ем дела не «большой на-
чальник», а кто-то свой, 
из нас

А это скриншот 
прямого эфира мэра 
Иркутска на странице 
правительства Иркут-
ской области в «ВКон-
такте». Буквально 
в этот момент Руслан 
Николаевич говорит: 
«Хочу подчеркнуть, 
что в большой степени 
опираюсь на поддерж-
ку иркутян — когда вы 
говорите о недочетах, 
недостатках в ремон-
те дорог. Буквально 
вчера мне сообщили, 
что на Трактовой возле 
остановки не демонти-
ровали столб. До конца 
текущей недели это 
будет сделано, на оста-
новке станет гораздо 
удобнее. И знайте — 
все работы можно уви-
деть на интерактивной 
карте на сайте адми-
нистрации Иркутска 
admirk.ru»

Жители города должны знать! Запрещено 
проводить массово и повсеместно обра-
ботку против горностаевой моли химиче-
скими препаратами на всей территории 
города. Во-первых, среди жителей очень 
много аллергиков; во-вторых, нельзя об-
рабатывать химическими препаратами 
растения на расстоянии ближе 50 метров 
от жилых домов, а также на территориях 
детских садов и школ

Частные 
и придомовые 

территории, участки 
около учреждений 
и предприятий — 

зона ответственности 
собственников. Для 

опрыскивания деревьев, 
растущих во дворах, 

жителям многоквартирных 
домов нужно обращаться 

в свои управляющие 
организации.
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Эта история летом прошлого года 
попала в новостные эфиры практи-
чески всех федеральных каналов Рос-
сии. В Иркутске на улице Советской, 
31, мужчина с ребенком на руках 
перелез через окно и, стоя на бор-
дюре с внешней стороны балкона 
многоэтажки, собирался спрыгнуть. 
Он кричал о конфликте в семье, отка-
зывался зайти в квартиру и требовал 
встречи с супругой. Сына он то отпу-
скал вглубь балкона, то подтаскивал 
ближе к открытому окну.
Первым человеком, отреагиро-

вавшим на эту непростую ситуацию, 
стал Антон Литвинов, которому было 
тогда 16 лет.
—  Я очень редко выхожу на бал-

кон, только когда стемнеет, чтобы по-
любоваться на огни города. Обычно 
в каникулы завтракаю и сразу сажусь 
за компьютер, потому что увлекаюсь 
киберспортом, надеваю наушни-
ки и внешнего мира практически 
не слышу. Это удивительно, что в тот 

день я вышел на балкон днем и об-
ратил внимание на мужчину с ребен-
ком по соседству. Все перегородки 
у нас стеклянные до пола, все видно, 
и что-то мне в этой картинке не по-
нравилось, — рассказал журналисту 
«Иркутска» Антон Литвинов. — Я за-
шел в квартиру, налил кофе, и снова 
меня как потянуло на балкон. А там 

мужчина с ребенком на руках уже 
перелез через парапет и стал кри-
чать, что ему изменила жена. Уйти 
с балкона я уже не мог, разговаривал 
с ним около часа, убеждал, что из-
мена — это не конец жизни, чтобы 
он взял себя в руки, что все вопросы 
с женой можно решить, что нельзя 
из-за этого лишать жизни сына. Он 

кричал, чтобы я не вздумал нико-
му звонить и что он следит, чтобы 
я не брал телефон. Но к тому време-
ни соседи уже позвонили в полицию.
Позже выяснилось, что мужчина 

всю ночь пил, а накануне, не пред-
упредив жену, забрал ребенка из дет-
ского сада и снял на сутки квартиру 
в многоэтажке на Советской, где по-
том все и произошло.
—  Мне позвонил сын, я была 

на работе, и по громкой связи объяс-
нил, что происходит — он ни на ми-
нуту не уходил с балкона. Я все 
бросила и побежала домой, — вспо-
минает мать Антона Людмила. — Уже 
на подходе увидела, что улицу пере-
крыли, было очень много представи-
телей правоохранительных органов, 
спасатели надували батут высотой 
до третьего этажа. Я зашла в квар-
тиру и оставила дверь открытой для 
полицейских, чтобы они могли войти 
в нужный момент. На балконе увиде-
ла, как мужчина практически висит 
на карнизе с ребенком, глаза у него 
бешеные, а мой сын с ним спокойно 
разговаривает… Было очень страшно: 
ногами этот мужчина разбил стекло, 
у него кровь льется из колена, ветер 
начался, дождь, скользко, смотреть 
невозможно, казалось, что секунда — 
и они полетят вниз. Ребенок раздет, 
ему холодно, он то плакал, то сме-
ялся, то дрожал, вцепился в отца. 
Я вместе с Антоном стала умолять 

—  «Слатакиада» для многих из на-
шей компании — это в первую оче-
редь эмоции и драйв! — поделился 
исполнительный директор ТС 
«Слата» и «ХлебСоль» Ярослав 
Шиллер. — Динамика на площадке 
очень высокая. Яркие и творческие 
презентации команд, состязания ино-
гда на грани и высокой степени прео-
доления, интеллектуальные конкурсы 
на время. Это и семейный праздник, 
так как многие приезжают в полном 
составе, и отдельно проводится дет-
ский формат соревнований. Это так-
же сюрпризы! В этом году ярким ак-
центом мероприятия, где символично 
звучит слоган «Ритм наших сердец», 
стало предложение руки и сердца. 
Я убежден, что у мероприятия боль-
шое будущее, в том числе и за преде-
лами компании.
—  Мы гордимся, что «Слата» 

более 20 лет сохраняет традиции, 
— добавил председатель совета 
директоров ГК «Слата» Вячес-
лав Заяц. — У нас есть команды. 
Это ветераны, для которых участие 
и победа в «Слатакиаде» — дело 
чести, к примеру, команда «Адре-
налин», которая многократно по-
беждала. Они усердно готовятся, 

тренируются, следят за начислением 
баллов. И это действительно тот 
случай, когда важна именно по-
беда, а не только участие. А также 
команды наших друзей и партнеров: 
в этом году — впервые! — у нас по-
бедила компания «Сервико», а также 
команда управляющей компании 
«Слата». О чем это говорит? О том, 
что на следующий год нам стоит гото-
виться еще лучше, а также о том, что 
у «Слатакиады» в ближайшие годы 
станет больше друзей, партнеров, 
как и у «Международного иркутского 
Слата-марафона».
Победители традиционно получа-

ют кубок, который переходит от ко-

манды победителя прошлого года 
к победителю в новом сезоне, а также 
денежный приз.
—  В этом году мы участвуем уже 

во второй раз. Готовились сильно, 
но быстро! Времени ушло около трех 
недель — было огромное желание по-
бедить. Нам помогали сплоченность 
и строгая дисциплина. Все конкурсы 
были одинаково сильными и слож-
ными. Ради победы пришлось вы-
кладываться на 1000 процентов. Мы 
очень благодарны компании «Слата» 
и организаторам за такое крутое ме-
роприятие, — ярко резюмировал итог 
соревнований капитан команды 
победителей «Сервико» Нико-
лай Антипин.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

ГЕРОЙ ПО СОСЕДСТВУ
Иркутскому десятикласснику Антону Литвинову, год назад 
спасшему трехлетнего мальчика, вручили награду МВД 

ЭМОЦИИ И ДРАЙВ
Какие спортивные мероприятия проводит «Слата»?

Первого июня, в День защиты 
детей, министр МВД Владимир 
Колокольцев наградил 18 под-

ростков из 14 регионов, которые сами 
готовы помогать и защищать и проявили 
мужество при задержании преступников. 
Среди награжденных — иркутский деся-
тиклассник Антон Литвинов, который 
13 июля 2021 года отвлек внимание и гра-
мотно вел переговоры с мужчиной на со-
седнем балконе, угрожавшим сбросить 
своего трехлетнего сына с 14-го этажа, 
и тем самым спас жизнь мальчику. Для 
Антона награждение прошло в режиме 
онлайн — на видеоконференцию с гла-
вой российской полиции его пригласили 
в здание ГУ МВД России по Иркутской 
области на улице Литвинова. Почетную 
грамоту и подарок ему вручил начальник 
регионального МВД Андрей Калищук.

Компания «Слата» 
каждый год ярко 
открывает летний сезон 

массовыми спортивными 
мероприятиями. Во вторую 
субботу июня проводится 
корпоративный тимбилдинг 
«Слатакиада», а уже 26-
го числа иркутян ждет 
«Международный иркутский 
Слата-марафон» на площади 
у Александра III.

Участие в спасении жизни трехлетнего мальчика серьезно повлияло 
на Антона Литвинова. Если раньше подросток планировал связать жизнь 
с IT-технологиями, то теперь готовится к поступлению в Восточно-Си-
бирский институт МВД. На фото — грамоту от министра МВД Владимира 
Колокольцева Антону Литвинову вручил глава ГУ МВД России по Иркутской 
области Андрей Калищук

Подготовил Антон Конев. 
Фото ТС «Слата». На правах рекламы.

«Слатакиада» традиционно прошла 
во вторую субботу июня и собрала 
на площадке более 600 человек.  
18 команд пять часов соревновались 
в 12 состязаниях и финальной эстафете

В этом году первое место в «Слатакиаде» 
заняла команда компании «Сервико». Среди 
победителей также команда управляющей 
компании «Слата» и «Адреналин»

«ЗАДИЗАЙНИ 
ЭКОСУМКУ» 

И ПОЛУЧИ ПРИЗ!
Торговая сеть «Слата» 

совместно с благотвори-
тельным фондом «Подари 
планете жизнь» объявила 
старт конкурса «Задизай-
ни экосумку». Основная 
тема — культурные коды 
Иркутска. Авторы лучших 
работ получат не только 
денежные призы, их ди-
зайн будет представлен 
на экосумках в супермар-
кетах «Слата». К участию 
приглашаются жители 
Иркутской области без 
возрастных ограниче-
ний. Работы принимают-
ся по 15 июля 2022 года, 
а 1 августа уже будут 
объявлены победители. 
Участникам необходимо 
заполнить форму на сай-
те www.slatanew.ru и за-
грузить разработанный 
лично дизайн экосумки. 
Троим победителям будут 
вручены призы от сети 
«Слата»: 15 000 рублей — 
за 1-е место, 7000 — за 2-е 
и 5000 — за 3-е.

Продолжение на стр. 12
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—  В журнале «Эксперт» 
я прочитал о том, что инжене-
ры из Тюмени, первые и пока 
единственные в России, внедри-
ли инновационную технологию 
по восстановлению гелевых 
аккумуляторов. Я съездил в Тю-
мень, поучился, взял в аренду 
восстановительное устройство 
Tornado Universal и предложил 
«Иркутскгортрансу» восстанавли-
вать аккумуляторы для иркутских 
троллейбусов, — рассказывает 
Николай Черных.
Как это работает? Инноваци-

онное оборудование — восста-
новительное устройство Tornado 
Universal позволяет увеличить 
емкость бывших в употреблении 
аккумуляторов на 30–60 процен-
тов, а срок их службы — до вось-
ми-девяти лет. На восстановление 
одного аккумулятора уходит около 
20 часов, одновременно заряжает-
ся от двух до четырех батарей.
Не сразу все шло гладко в экс-

перименте. Была ситуация, когда 
Николай Черных хотел уменьшить 
срок зарядки на восстановитель-
ном устройстве и изменил пара-
метры. В итоге один аккумулятор 
взорвался, а зарядный аппарат 
сгорел. Но мастер вышел из си-
туации: из Тюмени прислали 
дополнительный блок, который 
он самостоятельно установил, 
и Tornado Universal снова зара-
ботал! И конечно же, на первых 
порах Николаю помогали коллеги 

по цеху «Иркутскгортранса» — 
начальник троллейбусного депо 
Павел Астахов, Олег Понома-
рев, Николай Карасев и многие 
другие, у которых большой опыт 
в работе с аккумуляторами еще со-
ветского периода.
—  Когда Николай Черных 

пришел к нам с предложением 

по продлению жизни аккумулято-
ров, мы заинтересовались: пред-
приятие ничем не рисковало, ведь 
вышедшие из строя аккумуляторы 
собирались списывать, — рас-
сказал «Иркутску» руководитель 
МУП «Иркутскгортранс» Сергей 
Майок. — Благодаря новой техно-
логии срок службы аккумуляторов 

для современных троллейбусов 
и трамваев возможно увеличить 
в два — два с половиной раза. 
Сейчас, в период санкций, это 
особенно важно, поскольку геле-
вые аккумуляторы — импортного 
производства.
Уже сейчас новую жизнь полу-

чила 21 батарея для троллейбу-
сов на автономном ходу. Пять 
таких машин уже ездят по го-
роду, остальные стоят в резерве 
на случай поломки. На очереди 
— эксперимент по «оживлению» 
батарей для трамваев. Кроме того, 
восстановительное устройство 
Tornado Universal способно заря-
жать не только гелевые, но и свин-
цово-кислотные аккумуляторы, 
причем с малых токов. Устройство 
можно использовать и для вос-
становления батарей легковых 
автомобилей, технологию вполне 
реально поставить на массовый 
поток для автовладельцев, и она 
будет востребована — уверены 
в «Иркутскгортрансе».
На предприятии есть планы 

расширения городского парка 
троллейбусов на автономном ходу, 
сейчас отрабатывают практику их 
обслуживания и ремонта. Руко-
водство МУП планирует создать 
отдельный специализированный 
цех — восстанавливать аккумуля-
торы не только для «Иркутскгор-
транса», но и для других транс-
портных компаний.
И еще немного интересного 

про «кулибиных» из «Иркутск-
гортранса». Слесари по ремонту 
радиоэлектронного оборудования 
троллейбусного депо Алексей 
Кустов, Алексей Киселев, Ан-
дрей Сердюков, Эдуард Мед-
ведюк, Василий Белявский без 
всяких технологий, посмотрев, как 
это делается, в интернете, в каче-
стве эксперимента попробовали 
восстановить литиевые аккуму-
ляторы, подлежавшие утилиза-
ции. И получилось! Кстати, такие 
устройства используются в элек-
трокарах и стоят от 200 тысяч ру-
блей. Но это уже тема следующей 
публикации в «Иркутске».

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

СВОИМИ РУКАМИ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
«ВКЛЮЧИЛИ В РОЗЕТКУ»

Как в «Иркутскгортрансе» дают новую жизнь  
старым аккумуляторам

Не имеющую аналогов 
в мире инновационную 
резонансно-ионную 

технологию восстановления 
гелевых аккумуляторов нача-
ли использовать на муници-
пальном предприятии «Иркут-
скгортранс». Раньше такого 
никогда не делали — устройства 
эти неразборные, после выхо-
да из строя их сдавали в ути-
лизацию и закупали новые. 
Но в России они не произво-
дятся, и после беспрецедент-
ного размаха экономических 
санкций коллективного Запада, 
вводимых против нашей страны 
в последние месяцы, во-первых, 
сильно выросли в цене, 
во-вторых, стали труднодоступ-
ны по логистике. В условиях 
муниципального транспортного 
предприятия, где техники мно-
го, только одних троллейбусов 
— 73 (!), замена аккумуляторов 
могла стать серьезной пробле-
мой. Благодаря эксперименталь-
ной разработке специалистов 
из Тюмени, которую предложил 
использовать иркутский инже-
нер Николай Черных, удалось 
не только удовлетворить потреб-
ности муниципального пред-
приятия, но и построить далеко 
идущие планы по предложению 
такой услуги другим транспорт-
ным компаниям.

На мой 
взгляд, 

наша 
страна, наш 
регион, наш 
Иркутск сей-
час получили 
очень серьез-
ный шанс на большие 
перемены. Важно им вос-
пользоваться, развить 
сильную, конкурентоспо-
собную экономику, соз-
дать совсем другой жиз-
ненный уровень. Сегодня 
запущено множество 
процессов по импорто-
замещению. У Иркутска 
есть весь необходимый 
потенциал, чтобы раз-
виваться в этом направ-
лении. При этом не толь-
ко расширять 
внутренний рынок, 
но и выходить 
на внешний.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

Николай Черных и его «напарник» – восстановительное устройство для ге-
левых аккумуляторов Tornado Universal. Вообще-то Николай Александрович 
по первому образованию менеджер, и у него неплохой опыт работы в этой 
сфере. Но после экономического кризиса 2008–2009 года увлекся автоэлек-
троникой, и хобби привело его к новой специальности. Теперь Николай Чер-
ных восстанавливает аккумуляторы и планирует заняться научной работой 
по этой тематике

Зарядка батарей для иркутских троллейбусов идет полным ходом. «Сейчас, 
когда гелевые аккумуляторы подорожали из-за санкций (от тридцати тысяч 
рублей за штуку), возможность заряжать их, использовать снова и снова 
– уникальный проект, крайне выгодный для города», – уверен иркутский 
инженер Николай Черных. А раньше эти батареи просто списали бы! 
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— Максим Евгеньевич, а почему 
в 2019 году вы решили стать депутатом 
именно от этого округа?
—  Я живу здесь уже более двадцати лет: за это 

время поменял четыре адреса, но все они рядом 
с одной автобусной остановкой. Скажу больше, 
в свое время я окончил два вуза — ИРНИТУ 
и Российский государственный университет 
правосудия, которые расположены рядом в моем 
районе. И все мои родные живут в здесь же, им 
нравится — это зеленая, спокойная часть города, 
где все находится в шаговой доступности. Есть, 
конечно, и проблемы, о которых я, как местный 
житель, хорошо знаю. А став депутатом, могу 
теперь смело говорить о своем районе — «свой 
округ».

— Расскажите про ключевые объекты 
прошлого года в «вашем округе».
—  Удалось внести в федеральную программу 

«Безопасные и качественные дороги» улицу Про-
фсоюзную и участок трамвайных путей на улице 
Шмидта, выделить на это 60 млн рублей. Также 
отремонтировали улицу Ломоносова, организо-
вали ремонт большими картами на Курчатова, 
заасфальтировали переулок Короленко в част-
ном секторе. Так называемого частного сектора, 
кстати, в районе остается не так много (он по-
степенно превращается в микрорайоны коттедж-
ной застройки), но мы продолжаем асфальтиро-
вать дороги и, надеюсь, в ближайшее время все 
закончим.
На основании пожеланий жителей ведется 

также работа по благоустройству общественных 
пространств. Один из таких больших проектов — 
«Парк инициативной молодежи», на реализацию 
которого за три года ушло около 40 млн рублей. 
В 2019 году заброшенный овраг, который был 
на его месте, начали приводить в порядок с по-
мощью программы «Народные инициативы». 
В 2020 году нам удалось зайти туда уже с про-
граммой «Формирование комфортной городской 
среды», благодаря чему в парке появились так-
же детские и спортивные площадки, карусель 

и место для выгула собак. В этом году остается 
финальный этап — озеленение. Плюсом жители 
захотели скейт-парк по программе «Народные 
инициативы». Его тоже построят в текущем году.
С помощью проекта «Народные инициативы» 

и участия в нем активных жителей, в том числе 
студентов, удалось построить в роще «Звездочка» 
смотровую площадку. На месте площадки долгие 
годы находился заросший травой пустырь, одна-
ко осенью прошлого года там построили деревян-
ный настил, организовали цветники, скамейки, 
урны, парковку. Стало очень удобно любоваться 
видами, которые открываются оттуда на Ангару 
и центр города.

— А прямо сейчас напротив бассейна 
«Изумруд» разбивают сквер…
—  Да, по программе «ФКГС» там будут лавоч-

ки, освещение, тропинки. Появится прогулочная 
зона, где будет приятно пройтись, а также по-
сидеть и отдохнуть. Главное, что жители дома 
на Лермонтова, 59, перестанут переживать, что 
прямо под их окнами пустят автомобильную 
дорогу в связи с расширением Лермон-
това (такие опасения они озвучива-
ли на нашей с ними встрече).

— При этом, каза-
лось бы, в вашем избира-
тельном округе не так 
много мест, где можно 
разбить скверы и парки…
—  Да, округ старый, он 

сформировал свои границы 
еще в 1950-х годах. Кроме 
того, на его территории сейчас 
активно идет жилая застрой-
ка частного сектора. Но мы все 
равно ищем пространства, которые 
можем привести в порядок и сделать 
что-то интересное. Или улучшить уже су-
ществующие. В роще «Звездочка», к примеру, 
в прошлом году поставили лавочки, что в период 
пандемии было особенно актуально.

— Что с детской поликлиникой, кото-
рая, мы знаем, запланирована на месте 
бывшего кинотеатра «Чайка»?
—  Место под нее определили благодаря кон-

солидированному решению моих коллег по думе, 
а также председателя думы Евгения Стекачева 
и мэра Иркутска Руслана Болотова. Поддержал 
инициативу и губернатор региона Игорь Кобзев.
Напомню, больше десяти тысяч детей сей-

час приписаны к поликлинике, расположенной 
в неприспособленном здании (когда-то это по-
мещение строилось под кафе, но временно было 
отдано под лечебное учреждение, и это длится 
уже больше тридцати лет!). Мы добились сноса 
аварийной «Чайки», территорию уже подготови-
ли под новое строительство. Сейчас идет согласо-
вание медико-технического задания на детскую 
поликлинику и женскую консультацию. И это 
значит, что новое здание будет построено.

— Как обстоят дела с другими социаль-
ными объектами?
—  Поскольку территория плотно застроена, 

возвести что-то новое в районе проблематично. 
А у нас катастрофически не хватает новой шко-
лы! Единственная средняя школа № 80 работает 
в три смены. Есть, правда, еще школа № 62, но ее 
сейчас занимает Лицей ИГУ, а туда приезжают 
дети со всего города. Поэтому мы сейчас ждем 
проект нового объекта образования на улице 
Мелентьева в Академгородке (там и разместится 
Лицей ИГУ). И уже после его переезда освобо-
дится здание школы № 62 для учеников нашего 
района. О конкретных сроках пока говорить рано, 
но процесс запущен, и это радует.

— Еще один важный вопрос — благо-
устройство территорий. Часто этот 
процесс зависит от грамотного распре-
деления бюджетных денег и от депута-
та, который это контролирует. Как 
лично вы расставляете приоритеты?

—  Стараюсь направить их туда, где они 
нужнее. И это не всегда, кстати, только 

благоустройство. Часто требуется 
частичный ремонт в детских са-
дах, которые пока не попадают 
под капитальный ремонт: где-
то необходимо поменять кров-
лю, пластиковые окна, пожар-
ную сигнализацию, обрезать 
деревья. Например, в про-
шлом году в детсаду № 81 мы 
поменяли сантехнику, кухон-
ное оборудование и отремон-
тировали вытяжку. Сейчас там 

все работает — впервые за послед-
ние двадцать лет у входа не пахнет 

кухней!
В прошлом году занимались дорогами, 

в этом году — тротуарами. Остановка «МВД», 
Курчатова, спуск от Курчатова до улицы Леси 
Украинки — всего около 2 км тротуаров.

— Максим Евгеньевич, вы соучредитель 
НКО «Благотворительный фонд семьи 
Девочкиных». Известно, что за счет 
фонда в свое время были построены Мо-
сковские ворота на Нижней набережной, 
восстановлен Князе-Владимирский храм. 
Наш город всегда славился меценатами, 
и отрадно, что семья Девочкиных продол-
жает эту славную традицию…
—  У меня есть команда, которая мне очень по-

могает во всех сферах деятельности. Без команд-
ной работы и единодушия не обойтись — будь 
то бизнес, благотворительность или политика. 
В том числе невозможно добиться серьезных ре-
зультатов без взаимопонимания между депута-
том и администрацией города. И радует, что оно 
у нас есть.

Наталья Федотова
Фото из архива Максима Девочкина

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«СВОЙ ОКРУГ» МАКСИМА ДЕВОЧКИНА
Интервью депутата, который почти всю жизнь прожил среди своих избирателей

Избирательный округ № 31, интере-
сы жителей которого представляет 
депутат городской думы Максим Де-

вочкин, находится в самом сердце студенче-
ского Иркутска: именно здесь расположены 
крупные вузы ИРНИТУ и ИрГУПС, немало 
также колледжей и техникумов. А еще рай-
он можно смело называть центральным, 
ведь через него проходит одна из крупней-
ших городских магистралей — улица Лер-
монтова. Все это вкупе с жилым массивом 
создает специфическую инфраструкту-
ру, улучшать и развивать которую совсем 
не просто. Тем не менее за последние три 
года в районе появились не только новые 
дороги и благоустроенные дворы, но и соб-
ственная смотровая площадка.

Только 
за прошлый 

год в избирательном 
округе Максима 

Девочкина появилась 
универсальная спортивная 

площадка на Гоголя, 71, 
73, 75, 77. Спортивные 

тренажеры с резинополом 
и площадкой для воркаута 

— на Лермонтова, 61. 
Наружное освещение 
и ремонт лестницы — 

на Гоголя, 104.

Максим Девочкин — депутат думы Иркутска от избира-
тельного округа № 31. Кстати, за спиной у Максима Евге-
ньевича — одно из самых масштабных граффити на левом 
берегу города, бетонная стена у супермаркета «Слата», 
расписанная изображениями героев фильмов и сказок

Обновленная улица 
Профсоюзная. 
Местные жите-
ли знают, какое 
печальное зрели-
ще представляла 
она собой каждую 
весну, когда вме-
сте со снегом с нее 
сходил и асфальт. 
В прошлом году 
дорогу там отре-
монтировали на со-
весть: не просто 
поменяли асфальт, 
а частично замени-
ли основание, вос-
создали ливневую 
канализацию, обо-
рудовали парковки. 
А недалеко от этого 
места, на улице 
Шмидта, прове-
ли капитальный 
ремонт 600 метров 
трамвайного пути
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ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 1
Депутат Светлана Кузнецова 

сообщила, что на территории из-
бирательного округа № 1 в рамках 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги» ведется ре-
монт ул. Воровского. На протяжении 
2,16 км дороги обновят асфальтовое 
покрытие, установят бордюрный ка-
мень, обустроят тротуары, восстано-
вят водоотводные трубы. Также по-
явятся новые остановочные пункты 
и современное освещение.
Начались работы по ремонту 

внутриквартальных территорий. Со-
вместно с представителями отдела 
по коммунальному хозяйству ЖКХ 
администрации Ленинского округа 
Иркутска и подрядчиком народная 
избранница выехала по адресам: 

ул. Генерала Доватора, 1, и ул. Розы 
Люксембург, 34а.
—  В 2021 году во дворе дома 

на Генерала Доватора была обустро-
ена парковка, детская площадка 
укомплектована новым игровым 
оборудованием. На ул. Розы Люк-
сембург, 34а, с торца дома установят 
колодец и оборудуют ливневую кана-
лизацию для отвода талых и дожде-
вых вод. Там же выполнят асфаль-
тирование. В этом году по просьбам 
жителей продолжаем благоустрой-
ство. На игровой площадке появятся 
дополнительные элементы, также 
будет заменено асфальтовое покры-
тие проезжей части вдоль дома и об-
устроена дополнительная парковка, 
— рассказала Светлана Павловна.

ОКРУГ № 24

Ряд выездных встреч с жителями 
микрорайона Синюшина Гора и Мар-
шала Конева провел депутат от избира-
тельного округа № 24 Григорий Ваку-
ленко. Вместе они обсудили множество 
вопросов, которые волнуют избира-
телей, и наметили пути их решения, 
подробно обсудили благоустройство 
территории.
На встрече с жителями дома № 22а 

на бульваре Рябикова Григорий Ни-
колаевич рассмотрел вместе с ними, 
как обустроить и содержать детские, 
спортивные площадки, где установить 
тренажеры. Также подробно поговори-
ли о работе хоккейного корта, обрезке 
деревьев, обработке их от горноста-
евой моли. Жители подняли вопрос 
и о дальнейшей судьбе недостроенного 
здания на территории избирательного 
округа № 22.
—  Все вопросы приняты в работу. 

Часть из них будет отработана в бли-
жайшее время. Вопросы по площад-
кам поставим в план, а также мой 
помощник поможет оформить заявку 
на вступление в программу «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
по благоустройству придомовой терри-
тории, — прокомментировал Григорий 
Николаевич.
Формовочную обрезку деревьев вне 

границ придомовой территории пла-
нируют выполнить осенью этого года 
или в 2023 году. А провести обрезку 
зеленых насаждений на придомовой 

территории обязана управляющая 
компания по заявке от жителей. Также 
уже подана заявка на обработку участ-
ка от горностаевой моли.
Еще одна встреча была проведена 

с жителями дома № 38/2 на ул. Мар-
шала Конева. Там обсудили благо-
устройство придомовой территории, 
оформление земельного участка 
и разработку проекта по строитель-
ству детского сада, обустройство 
тротуара и дороги у школы № 5, со-
держание внутриквартальных проез-
дов, заброшенные канализационные 
стоки и другое. Часть вопросов уже 
стоит на контроле у депутата, осталь-
ные внесены в общий план, и в бли-
жайшее время депутат займется их 
решением.
Также во время личного приема 

к народному избраннику обратились 
обеспокоенные родители с просьбой 
помочь решить проблему сноса дет-
ских площадок.
—  Проблема действительно очень 

серьезная, требует внимания и опти-
мального решения, — рассказал Гри-
горий Николаевич. — Договорились 
о том, что тщательно изучим участки, 
где произошел демонтаж игрового обо-
рудования. В том случае, если участок 
отвечает всем нормативным требова-
ниям, совместно с жителями будем 
определять, какими игровыми элемен-
тами наполнить площадки, и поставим 
себе в план работы.

ОКРУГ № 32

Это вид сверху на одно дворовое 
пространство в избирательном 
округе № 32. В прошлом году депу-
тату Александру Сафронову удалось 
реализовать многие просьбы мест-
ных жителей, и работы продолжатся 
в текущем году

Депутат Александр Сафронов рас-
сказал, что в этом году благодаря 
муниципальной программе будет 
благоустроен сквер «Прогресс». Там 
заменят асфальт на крупногабарит-
ную тротуарную плитку, установят 
скамейки, малые архитектурные 
формы, обновят детскую и спор-

тивную площадки, увеличат коли-
чество опор освещения и зеленых 
насаждений.
—  Также 5 мая на центральной 

площади Академгородка вновь зара-
ботал фонтан. Он был в неисправном 
состоянии два года. Мы устранили 
неполадки за счет средств депутат-
ского фонда. В планах и дальше 
продолжать благоустройство этой 
территории, — отметил Александр 
Владимирович.
В прошлом году, как рассказал 

депутат, на ул. Калинина вместо сти-
хийной парковки появилась крытая 
спортивная зона с тренажерами. 
В 2022 году по просьбе активистов 
там еще установят универсальную 
площадку с резинополом для игр 
в футбол, баскетбол и волейбол.
—  Мы обязательно будем продол-

жать благоустройство. Наши силы 
направлены на то, чтобы террито-
рия округа развивалась комплексно 
и быстрыми темпами, — подчеркнул 
Александр Владимирович.

ГОРОД ПОСТАВИЛИ НА РЕМОНТ
О том, что и где благоустраивается этим летом, «Иркутску»  

рассказали депутаты городской думы

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик 
Фотографии из архива депутатов думы Иркутска

СПАСЕМ ЖИЗНИ 
Городские депутаты приняли участие  

в донорской акции

Акция «Za жизнь» была 
приурочена ко Всемир-
ному дню донора, кото-

рый отмечался 14 июня.

На Иркутской областной стан-
ции переливания крови донорами 
стали депутат от избирательного 
округа № 8 Сергей Золотухин и де-
путат от избирательного округа 
№ 32 Александр Сафронов.

—  Если есть возможность, силы, 
позволяет здоровье, то это долг каж-
дого человека — оказать помощь 
нуждающимся и сдать кровь, — от-
метил депутат Сергей Золотухин.
Депутат от избирательного окру-

га № 29 Ольга Клевцова и депутат 
от избирательного округа № 33 
Ростислав Белых являются постоян-
ными донорами и регулярно сдают 
кровь.

Депутаты думы Иркут-
ска обращается к жите-
лям с просьбой про-
явить неравнодушие 
и присоединиться к ак-
ции. Станция перелива-
ния крови расположена 
на ул. Байкальской, 122. 
Телефон справочной  
8 (3952) 22–92–78

ОКРУГ № 5
Депутат по избирательному 

округу № 5 Леонид Усов встре-
тился с подрядчиками, которые 
будут проводить благоустрой-
ство и строить спортивную пло-
щадку возле дома № 290 на ул. 
Ярославского.
—  Обсудили все детали и согла-

совали виды работ. Надеюсь, что 
у нас получится большой спор-
тивный комплекс, который будет 
радовать жителей не только этого 
дома, но и всех близлежащих тер-
риторий, — отметил Леонид Усов.

ОКРУГ № 21
В избирательном округе № 21 заместитель председателя городской думы, 

депутат Юрий Коренев провел выездное совещание с подрядчиками и специ-
алистами администрации Правобережного округа. Участники встречи осмо-
трели спортивную площадку на ул. Губернатора Трескина, где в этом году 
планируется установить тренажеры и детский городок.
—  Мы рассматривали, какое оборудование для детей можно будет устано-

вить и как лучше его расположить. Кроме того, все участники совещания от-
метили, что на площадке необходимо провести работы по озеленению. Заме-
ститель главы Правобережного округа Елена Торохова предложила привлечь 
к посадке деревьев и кустарников «Экологический отряд мэра» — волонте-
ров, школьников и студентов, которые во время летних каникул оказывают 
помощь в благоустройстве города, — рассказал Юрий Диомидович.

ОКРУГ № 14
В избирательном округе № 14 

состоялось открытие спортивного 
воркаута напротив дома № 11 на про-
спекте Маршала Жукова, рядом 
с универсальной площадкой.
—  Такой первоклассный пода-

рок жителям Солнечного сделал 
фитнес-клуб World Class. Радост-
но, что у нас в микрорайоне стало 
больше еще на одну спортивную 
площадку. Ловите хорошую погоду 
и приходите укреплять свое здо-
ровье, — отметил депутат Алексей 
Вепрев.

Депутат городской 
думы Григорий 
Вакуленко не просто 
встретился с мест-
ными жителями, 
но и ответил на все 
их вопросы. Часть 
проблем уже реша-
ется, а другую — 
приняли в работу
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для здоровья. Воспитанники Алексея 
также выступают на соревновани-
ях. Одна из них, Наталья Дульская, 
также заняла первое место на старте 
в Дагестане в марте.

— С теми, кто приходит ко мне 
в команду, я занимаюсь не только 
физической, но и психологической 
подготовкой: убежден, что любой 
хороший результат идет только 
из головы. У многих барьеры стоят: 
они в себя просто не верят. И с помо-
щью тренировок я на их же примере 
показываю, что они могут. Я даже 
считаю, что с организмом можно 
и нужно «договариваться»! Все зна-
ют, сколько я бегаю, спрашивают: 
«Как ты себя поддерживаешь, какие 
ты пьешь витамины?» А я не пью 
витамины, я «договариваюсь» с ор-
ганизмом. Во время бега колено, 
например, заболит, я ему про себя 
говорю: «Не надо, сейчас я потише 
побегу, ты немного отдохнешь». 
И боль проходит!

Сейчас Алексей готовится к новым 
соревнованиям — в августе в Иркут-
ской области на пике Черского прой-
дет чемпионат России, забег на 45 
километров. Это самый главный 
старт в скайранинге нашей страны 
в 2022 году.

— Это в «родных стенах», есть 
возможность маршрут изучить. По-
тому что трасса очень опасная, осо-
бенно на высокой скорости с горы. 
Там дистанция 22 километра, на ней 
много камней, корней. Но я съезжу 
туда не раз, изучу все повороты, каж-
дый камушек… — планирует Алексей 
свое лето.

В этом году у иркутского спорт
смена много соревнований. В июле 
очень важный старт — трейлзабег 
GRUT на Golden Ring UltraTrail 100 
в ПереславлеЗалесском. Там глав-
ный приз — 500 тысяч рублей, соот-
ветственно и участников ожидается 
много.

— Что важно понимать во время 
забегов? Ты можешь быть готов, 
но есть место и непредвиденным 
ситуациям: ногу подвернешь, мо-
жет питание не пойти. А если еда 
не идет, это все, ты не можешь бе-
жать, организм необходимо подпи-
тывать калориями, постоянно есть 
и пить. Даже опытные чемпионы 
сходят с дистанции изза того, что 
питание не пошло. Поэтому я не лю-
блю загадывать, потому что знаю, 
что случиться может все что угодно. 
Лучше пробегу, там и посмотрим!

НАШ ЧЕЛОВЕК! НАШ ЧЕЛОВЕК!

Такой бег на пределе человеческих возможно-
стей очень помогает вырабатывать выносливость 
для соревнований по скайранингу: cпортсменам 
приходится долго бежать в горах с крутыми 
подъемами и спусками. Бывает, на это уходит 
больше суток, и это без перерыва на сон! В Ир-
кутске в скайранинге на длинных дистанциях 
нашему герою равных нет — в копилке Алексея 
Крицкова уже несколько серьезных побед на со-
ревнованиях. Одна из самых значимых — в забе-
ге Dagestan Wild Trail, который прошел в конце 
марта 2022 года в Дагестане.

Тогда в горах иркутянин преодолел 120 кило-
метров с набором высоты шесть тысяч метров 
с результатом 16 часов 41 минута 47 секунд. 
И это были лучшие показатели! А ведь за победу 
боролись опытные спортсмены, были даже по-
бедители соревнований в Европе.

— После того как я выиграл соревнования 
в Дагестане, ко мне подходили, чтобы сфото-
графироваться, говорили даже: «Можно за вас 
подержаться?» Люди считают, что это чтото 
сверхъ естественное. Но я уверен — это может 
сделать каждый, нужно только захотеть, — убеж-
ден Алексей. — У меня есть золотое правило, 
благодаря ему я принимаю любой свой резуль-
тат: я в себе уверен, готов выиграть, но и не бо-
юсь проиграть, меня это не расстроит.

В Дагестане бежать пришлось по сугробам, 
за неделю до ультрамарафона выпал снег. 
Но, по словам Алексея, бывали ситуации и по-
хуже — в 2021 году на ALTAI ULTRATRAIL 
в районе Мультинских озер на Горном Алтае 
спортсмены перебирались через горные реки 
по пояс в воде, бежали по снегу и грязи. Алексей 
тогда одолел 125 километров за 24 часа и стал 
третьим.

А в ноябре — декабре 2021 года во время 
Всероссийского бегового челленджа от «Спорт
Марафона» Алексей за месяц пробежал 1700 
километров — цифра невероятная. Иногда дохо-
дило до 80 километров в день!

— До этого я и сам думал, что невозможно 
пробежать столько, а теперь понимаю: главное 
— настроить себя. Вставал в половине четвертого 
утра, потому что у меня смена в пожарной части 
начиналась в восемь, бегал по городу три часа, 
возвращался и собирался на работу на сутки, — 
рассказывает Алексей Крицков. — Считаю, что 
нельзя жить в режиме «работа — дом» и думать 
только об обязанностях, пусть даже и в люби-
мой семье. Каждый человек должен найти свой 
кайф. Это не обязательно спорт, возможно рисо-
вание, музыка и так далее — у каждого чтото 
свое. Иначе это будет не жизнь. Я и сам 
года два назад понял, что мне нужно 
на самом деле… Все эти машины, 
квартиры, крутой ремонт, другие 
вещи, на которые мы тратим силы 
и серьезные деньги, — зачем это 
все? Гораздо важнее любимое 
дело. И неважно, какое, главное — 
чтобы оно заряжало положитель-
ной энергией.

Алексей занимается бегом прак-
тически всю жизнь: он бывший легко-
атлет, в этом виде спорта был с 12 до 22 лет. 
Когда учился на горного инженера в ИРНИТУ — 
выступал за сборную Иркутской области. Потом 
ушел в армию, служил в артиллерийском полку 
в Саратове, там выполнил норматив кандидата 
в мастера спорта в военном пятиборье. После де-
мобилизации с 2013 года работает в МЧС.

— Каждый создан для своей профессии. Когда 
я стал пожарным, понял, что у меня нет чувства 
страха перед пламенем, жена говорит — от-

сутствует чувство самосохранения, — смеется 
Алексей. — Моя профессия — мужская, не для 
каждого подходит, физическая нагрузка очень 
большая. Бывает, на улице +30, возле горящего 
здания еще жарче, ты в обмундировании, посто-

янно бегаешь по конструкциям с пожарным 
рукавом, с багром, спасаешь людей… По-

сле пожара садишься в машину, даже 
разговаривать не можешь — такая 

усталость.
После прихода в МЧС, с 2013

го по 2019й, Алексей занимался 
пожарноспасательным спортом, 
также входил в сборную Иркут-
ской области, выезжал на зональ-

ные, российские соревнования. Это 
иная специфика, там больше ориен-

тируются на скоростные данные, и под-
готовка другая — от 30 секунд до минуты 

работы. Завершить тренировки в пожарноспа-
сательном спорте пришлось изза пандемии ко-
ронавируса — команду расформировали, и наш 
герой решил попробовать чтото новое.

— В мае 2019 года поучаствовал в трейле, 
пробежал свою первую гонку местную, и затяну-
ло. И уже потом, в 2020 году, я бежал свою пер-
вую ультру (это все, что больше марафона — 42 
километра. — Прим. авт.) — это 60 километров 

на Ольхоне. Тогда я выиграл. И это стало для 
меня переломным моментом, с этого все нача-
лось. Я понял, что скайранинг — это мое. Даже 
когда был маленький, лет в 10–12, уже знал, что 
я выносливый. Замечал, что мои друзья ехали 
на велосипеде, а я мог рядом бежать 10–15 ки-
лометров, и для меня это было нормально! Мне 
всегда казалось, что я рожден быть ультрамара-
фонцем, какойто внутренний голос мне подска-
зывал, что я могу.

Алексей считает, что каждый, кто добивает-
ся любого успеха, должен мотивировать своим 
примером других людей. Он тренирует команду 
по скайранингу «Огнеборец», она уже довольно 
известная в регионе. Изначально в нее входили 
четыре человека, это друзья из пожарной части, 
а потом стали подтягиваться участники со всей 
России — и медики, и финансисты, люди вообще 
любых профессий. Сейчас это около 25 человек, 
многие участвуют онлайн — из Москвы, Красно-
ярска, ХантыМансийска. Алексей дает им реко-
мендации через интернет. С иркутянами встре-
чаются на улице, вместе бегают, отрабатывают 
какойто конкретный навык за одну тренировку 
— выносливость, скорость либо технику. Каждый 
спортсмен бегает с пульсометром, чтобы кон-
тролировать свое состояние, потому что бегать 
с пульсом за 170 на длинные дистанции вредно 

ВСЕГДА БЕГОМ ПО ЖИЗНИ
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о человеке, обладающем 
потрясающей физической выносливостью и упорством

С тех пор как иркутянин, старший по-
жарный караула Алексей Крицков за-
нялся скайранингом — бегом на длин-

ные дистанции на высоте свыше тысячи 
метров над уровнем моря, он практически 
не пользуется транспортом, хотя в семье 
есть автомобиль. Для тренировок Алексей 
использует любую возможность: до своей 
пожарной части № 5 Иркутска добирается 
бегом в любую погоду, а после смены — так-
же бегом домой, 11,5 километра (!). Колле-
ги иногда даже предлагают ему заказать 
и оплатить такси, но Алексей отвечает: «Не 
лишайте меня тренировки!»

КАК ОДЕВАЮТСЯ УЛЬТРАМАРФОНЦЫ?
Алексей бегает на длинные дистанции каждый день — кру-
глый год при любой погоде. Иногда в морозы выходит 
из подъезда и думает: «Как я побегу, сегодня так холод-
но…» А когда бежит, становится жарко. Обычно спортсмен 
надевает три слоя одежды — термобелье, ветровку, куртку, 
спортивное трико. На ногах — обычные кроссовки, даже 
не зимние утепленные.

Питание 
во время 

марафона — 
специальный 

углеводный гель, 
который продается 

в спортивных магазинах. 
«Пакетик выдавил, водой 
запил, калории получил, 
можно дальше бежать 
еще час», — говорит 

Алексей.

Знакомьтесь, Алексей Крицков, старший пожарный караула пожарной части № 5 в Иркутске, служит 
в МЧС с 2013 года. Алексею нет равных в нашем городе по бегу на длинные дистанции на высоте 
свыше тысячи метров над уровнем моря (этот спорт называется скайранинг. — Прим. авт.). Участники 
таких соревнований бегут днем и ночью, без перерывов на сон и отдых!

Момент триумфа! 
Март‑2022, 
Дагестан. Алексей 
только что стал 
лидером в забеге 
Dagestan Wild 
Trail. Иркутянин 
преодолел 120 
километров 
с набором 
высоты шесть 
тысяч метров 
за 16 часов 41 
минуту 47 секунд! 
А ведь за победу 
боролись опытные 
спортсмены, были 
даже победители 
соревнований 
в Европе

Вот в таких условиях соревнуются ультрамарафонцы: вверх‑вниз по го‑
рам, оврагам, едва видимым тропам, практически в любую погоду. 
Скайранинг — это мощное испытание на выносливость. Вспомните, как 
вы поднимаетесь пешком в гору даже по комфортной тропе, и на минуту 
представьте, что на вершину нужно забежать! И в таком режиме прове‑
сти много часов

Так выглядят люди, которые только что пробежали 60 километров 
по Ольхону. Алексей Крицков на переднем плане: похоже, сил нет даже 
взглянуть на камеру. Кстати, в этом году иркутянину предстоит не‑
сколько сложных соревнований. Одно из них — ультрамарафон на 180 
километров на трейловом фестивале Hoka Wild Trail на «Розе Хутор» 
в сентябре. Там будет набор высоты 13 200 метров. Это 25–30 часов не‑
прерывного бега

У Алексея Крицкова прекрасная семья: жена Надежда и четырехлетняя 
дочь Лиля. Супруга не сразу начала поддерживать мужа в его увлече‑
нии скайранингом, первое время ей казалось, что это некое баловство. 
Но когда Надежда съездила вместе с Алексеем на его победный ультра‑
марафон в Дагестан в марте 2022 года и увидела там, какой почет и ува‑
жение получил победитель, совершенно по‑другому стала воспринимать 
хобби мужа. Теперь она и сама стала бегать. Пока нагрузки не такие, как 
у главы семьи, но то ли еще будет!

Ольга Королева
Фото из архива Алексея Крицкова
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—  У нее есть пульт, — рассказывает Максим. — Я его 
кладу в кабине и, когда надо, манипулирую: подни-
маю и опускаю щетки, включаю систему 
орошения. Еще у «Скандии» есть соб-
ственный двигатель и транспортер, 
по которому мусор загружается 
сразу в кузов КамАЗа.
Водитель «Скандии» рас-

сказывает, что пришел 
в «Автодор» в 2018 году, 
до этого работал водителем 
на Иркутском хлебозаводе, 
где просто развозил грузы. 
На новом месте пришлось 
переучиваться, привыкать 
к габаритам прицепа, но на-
вык пришел быстро, а чистка 
дорог в итоге оказалась даже 
более интересным занятием.
—  Одна только сложность, — делит-

ся Максим общей проблемой всех водите-
лей городской спецтехники. — Это иркутские автолюби-
тели. Нередко начинают конфликтовать с нами, мешать 
работе. Им кажется, что мы сильно пылим, перегоражи-
ваем проезд, поэтому иногда нас зажимают, тормозят, 
крутят пальцем у виска…
Люди забывают — если мусор не убирать, очень ско-

ро ездить станет невозможно — за одни только сутки 
с городских улиц дорожники вывозят около 180 кубо-
метров мусора!
—  Эта цифра варьируется в зависимости от загряз-

нения улиц, — объясняет начальник производства 
МУП «ИркутскАвтодор» Андрей Наифантьев. — Осо-
бенно грязно после таянья снега, кроме того, в апре-
ле-мае мы выгребаем всю зимнюю подсыпку. В эти же 
дни, кстати, наши машины особенно пылят, поскольку 
мы не включаем систему орошения (чтобы не заморо-
зить водяные насосы), и это сердит горожан, конечно. 
Но таковы технологии…
Весна и осень (когда падает листва) — самое трудное 

для дорожников время, приходится чистить одни и те же 
улицы по нескольку раз в сутки. А вот летом каждый 
маршрут убирают не чаще одного раза в двое суток. 
Предприятие между тем работает в круглосуточном ре-
жиме, и если люди еще успевают отдохнуть, то техника 
работает без остановки круглый год. Впрочем, каждый 
водитель сам следит за состоянием своих машин.
—  На смену приходишь, сразу на щетки смотришь, 

— продолжает Максим Горбунов. — Если износились 
— меняешь. Менять приходится с периодичностью 
раз в трое суток — за это время что пластиковые, что 
стальные прутья стачиваются об асфальт больше чем 
наполовину (!).
У Максима и его «Скандии», кстати, есть еще одно 

преимущество — благодаря габаритам он может весь 
день работать на маршруте (примерно 50 километров 
дорог за смену), не отвлекаясь на разгрузку. Только ве-

чером он везет весь мусор на полигон, расположенный 
на Александровском тракте.
—  Всего у нас три «Пумы» и восемь «Скандий», — 

добавляет Андрей Наифантьев, — причем две «Пумы» 
и три «Скандии» — новые, их мы получили в про-

шлом году. В среднем у нас работает 25 единиц 
мусороуборочной техники в день. Разная 
техника убирает разный мусор — проез-
жую часть, тротуары, собранный мусор. 
Есть, например, тротуароуборочные ма-
шины «Вилли», с их помощью мы чи-
стим летом тротуары. На КамАЗах мы 
вывозим крупногабаритный мусор. 
А еще в прошлом году мы приобрели 
два новых мусоровоза. До сих пор та-
кой техники у нас не было.
Раньше отходы грузили в простые 

самосвалы, и ездить на полигон им 
приходилось по пять-шесть раз в сутки. 

Со специальными автомобилями все будет 
быстрее и проще: в кузове у каждого есть 

пресс, который сдавливает мусор и позволяет 
загружать машину всего два раза в сутки. Входит 

в такой мусоровоз девяносто три кубометра прессован-
ного мусора.

Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой

Окончание. Начало на стр. 2

вторичным вредителям (усачам, короедам) 
и погибают. Однако в нашем городе еще 
ни одна яблоня не усохла. Значит, деревья 
успевают восстанавливаться.
Для человека, напоминает ученый, гусеницы 

и бабочки моли совершенно не опасны — не ку-
саются, не ядовиты. Массовое появление гусе-
ниц — исключительно эстетически неприятное 
явление, наблюдать которое можно лишь ко-
роткий промежуток времени. Обычно в конце 
мая гусеницы выходят из своих мин, через 20 
дней они окукливаются, и уже в июле превра-
щаются в бабочек. А у деревьев к этому време-
ни отрастают листья, и они приобретают свой 
первоначальный вид. Кстати, именно поэтому 
обработки следует проводить только в конце 
мая — начале июня, когда гусеницы еще не оку-
клились и на них можно воздействовать ядами.
—  В этом году численность яблонной моли 

немного увеличилась, — констатирует факт 
Александр. — Во-первых, этому способствовала 
погода, которая благоприятно влияет на на-
секомых, — жаркая, теплая, с большим коли-
чеством солнечных дней. Во-вторых, у всех 
листогрызущих насекомых можно наблюдать 
увеличение популяции через определенный 
промежуток времени в несколько лет. К этому 
надо относиться как к природному явлению, 
и бояться не стоит — ничего противоестествен-
ного в этом нет. Совсем скоро все гусеницы 
превратятся в бабочек и улетят.
Бороться с гусеницами, тем не менее, необхо-

димо (обработки помогают снизить численность 
насекомых и вернуть деревьям эстетический 
вид). В Иркутске с этим успешно справляются 
сотрудники МУПЭП «Горзеленхоз». Как расска-
зал начальник цеха озеленения и эксплуатации 
«Горзеленхоза» Иван Болестнев, к обработке го-
родских яблонь от горностаевой моли приступи-
ли еще 11 мая. Уже опрысканы зеленые насаж-
дения в городских парках, скверах, на бульварах 
и других общественных территориях, а также 
вдоль магистральных автомобильных дорог.
—  После первого этапа обработки мы смо-

трим, сколько насекомых погибло, — отмечает 
Иван Болестнев, — а после проводим второй, 
завершающий, этап. В этом году уничтожить 
большую часть всех гусениц удалось уже после 
первой обработки.
Более чем за месяц специалисты обеззара-

зили специальным составом более 54 тысяч 
деревьев и свыше 34 тысяч квадратных метров 
живой изгороди. По заключению экспертов 
ФГБУ «Россельхозцентр», опрыскивание зеле-
ных насаждений в парках и скверах города про-
шло успешно, эффективность составила 96–98 
процентов. Отметим, что препараты, которые 
необходимо применять против горностаевой 
яблонной моли, могут быть рекомендованы ис-
ключительно ФГБУ «Россельхозцентр».
—  Согласно списку пестицидов и агрохими-

катов, разрешенных к применению на терри-
тории РФ в городской черте, — отмечает Семен 
Богданов, ведущий специалист отдела защиты 
растений «Россельхозцентра» по Иркутской 
области, — у нас используют химические препа-
раты «Актеллик», «Интавир» и биологический 
«Лепидоцид». Более сильными препаратами 
в городской среде работать нельзя.
—  Еще весной мы провели обследование, 

взяли образцы живых личинок и составили 
список участков по всему городу, которые необ-
ходимо обработать, — дополняет Семен Богда-
нов. — Такое обследование позволяет избежать 
необходимости массовой обработки и опрыски-
вать только зараженные деревья. Сейчас мы 
отслеживаем результаты обработок и отмечаем 
повсеместное сокращение насекомых. Не очень 
хорошая ситуация только во дворах, за которые 
отвечают управляющие компании.

Поэтому мы напоминаем читателям 
«Иркутска»: если вы хотите, чтобы 
были обработаны деревья в вашем дво-
ре, — звоните в местную управляющую 
кампанию и требуйте опрыскивания. 
А еще с гусеницами можно бороться 
механическим способом. Если вручную 
срезать и уничтожать побеги с яйце-
кладками, то можно гарантировать 
стопроцентный результат. Ну, или 
можно дождаться превращения гусениц 
в бабочек. Городские яблони к тому вре-
мени вернут себе первоначальный вид.

Наталья Федотова
Фото из архива редакции

ЧУДЕСА ИРКУТСКОЙ ТЕХНИКИ
Новые «Пумы», «Скандии» и КамАЗы, купленные для 
уборки города, вызовут зависть у любой домохозяйки!

«Больше 
двухсот единиц 

специализированной 
техники есть 

в распоряжении МУП 
«ИркутскАвтодор». 

Асфальтоукладчики, 
снегопогрузчики, фронтальные 

погрузчики, экскаваторы, катки, 
автогрейдеры и даже машины 

для содержания ливневой 
канализации — все это 
служит для того, чтобы 

улицы города были 
в надлежащем 

состоянии».

Максим Горбунов водит КамАЗ с прицепом «Скандия» 
— подметально-уборочной машиной элеваторного 
типа. Она очень вместительная и управляется прямо 
из кабины. За день с помощью техники Максим может 
почистить около 50 километров городских дорог. В его 
обязанности входит, например, уборка маршрута но-
мер один: сквер Кирова, улицы Ленина, Марата, Горько-
го, бульвар Гагарина, 5-й Армии, Нижняя Набережная

Начальник производства МУП «ИркутскАвтодор» 
Андрей Наифантьев отвечает за все мероприятия 
по уборке улиц, которые проводят на правом берегу 
(это Правобережный и Октябрьский округа). Именно 
он решает, куда направить машины, сколько нуж-
но единиц на том или ином участке и какой объем 
работы необходимо выполнить. Для этого Андрей 
ежедневно лично проезжает всю вверенную ему 
территорию, оценивает степень загрязненности улиц. 
Остается только удивляться — когда он все успевает? 
Но факт налицо — улицы правого берега чистые!

Новые мусоровозы с задней загрузкой работают 
на базе КамАЗа. Перед этим дворники собирают 
(метут улицы, тротуары, газоны, очищают урны) 
мусор в мешки и ставят их рядом с проезжей ча-
стью, а грузчики уже закидывают пакеты в ковш 
мусоровоза. Внутри машины все мешки трамбуют-
ся, освобождая тем самым много места. Благодаря 
этому мусоровоз может работать в круглосуточном 
режиме, не теряя времени на разгрузку

ЛИСТВА ДЕРЕВЬЕВ 
ОТРАСТЕТ ЗАНОВО
На дворе июнь — время 

тополиного пуха и гусениц 
горностаевой моли

Окончание. Начало на стр. 3
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— Марина Георгиевна, на офи-
циальном сайте конкурса «Пресс-
служба года» сказано, что в со-
ревновании участвовало 560 
претендентов из разных регионов 
России, стран ближнего и дальнего 
зарубежья. Это большая конку-
ренция! Вы ожидали, что войдете 
в тройку призеров?

—  Нет, конечно, это было неожиданно, 
несмотря на то, что мы свой проект очень 
любим. К счастью, оказалось, что члены 
жюри разделяют наши взгляды, чему мы 
очень рады. Но больше всего радует, что 
это мнение разделяют и жители нашего 
города. Число желающих участвовать 
в проекте #вместесМэром постоянно рас-
тет, заявки появляются после каждого 
нового выпуска видео на нашем канале 
в ютубе. Сейчас заявок уже больше пя-
тидесяти, и это при том, что в год мы 
не можем пригласить больше 24 человек 
(по два участника на каждую программу). 
Отрадно, что участвовать в наших меро-
приятиях хотят самые разные люди — 
главные редакторы СМИ, блогеры, пред-
ставители общественных движений.

— А эти люди не мешают мэру 
работать?

—  Нет, если правильно ор-
ганизовать процесс. На сове-
щаниях, понятное дело, они 
не участвуют в принятии 
решений. Наша задача — 
показать горожанам кон-
кретные результаты: стро-
ительство новых объектов, 
ремонт дорог, работу му-
ниципальных хозяйств и так 
далее. На выездах Руслан Ни-
колаевич тоже занимается своими 
делами, но при этом не забывает, что 
с ним работают и другие люди. Он объяс-
няет им, что происходит, приглашенные 
гости за ним наблюдают, а во время пере-
ездов с объекта на объект они общаются 
друг с другом, обсуждают увиденное. 
В конце дня мэр также обязательно подво-
дит итоги дня, чтобы обсудить все вопро-
сы, интересующие участников проекта.

Маршрут тоже всегда выстраивается 
согласно рабочему графику мэра. Про-
сто в день съемок мы стараемся насытить 
его большим количеством событий, ко-
торые были бы интересны горожанину. 
Например, к выездам на объекты благо-
устройства добавляем еще одну точку — 
посещение МУПЭП «Горзеленхоз», где 
выращивают цветы для городских клумб. 
Это и зрелищно, и информативно.

— Думаю, здесь у многих чита-
телей возникнет резонный вопрос 
— зачем все это нужно? Ну, рабо-
тает мэр — и хорошо! Зачем про 
это еще и рассказывать?

—  На самом деле не все люди знают, 
что мэр работает, да еще и хорошо. 

(Смеется.) В социальных сетях 
зачастую появляются ком-
ментарии в адрес адми-
нистраций, глав городов 
и субъектов: «мэр из сво-
его кабинета ничего 
не видит», «эти чинов-
ники ничего не делают». 
Хотя знаете, вот лично 
я сама стала чиновником 

лишь десять месяцев назад, 
и первое, что мне бросилось 

в глаза, — это то, насколько 
чиновники реально много работают! 

Одна из задач моего отдела как раз в этом 
и заключается — показать, что мэрия под 
руководством Руслана Болотова действи-
тельно работает для горожан. Сам Руслан 
Николаевич постоянно повторяет, что 
«важен результат на благо людей», и мы 
хотим, чтобы все иркутяне увидели и по-
чувствовали эту заботу. Увидели, что Ир-
кутск развивается и хорошеет.

— Похоже, что это очень не-
простая задача, ведь в нашем 
обществе принято критиковать 
чиновников по любому поводу. 
Сложно, наверное, искать подходы 
к людям?

—  У каждой пресс-службы есть своя 
специфика. Мы же стараемся подходить 
творчески: не только работаем с офици-

альными СМИ, но и ведем свои соцсети. 
Я нисколько не преуменьшаю роль газет 
и телевидения, однако понимаю, что со-
циальные сети сегодня зачастую быстрее 
способны достучаться до людей. И сегодня 
абсолютно точно знаю, что все, что мы 
делаем, людям нравится! У нас достаточно 
популярные социальные сети. В «Одно-
классниках» и ВК — десятки тысяч под-
писчиков. Очень хорошие просмотры 
у телеграм-канала Руслана Николаевича. 
Мы также постоянно проверяем реак-
цию людей и отмечаем, что она активная 
и позитивная.

Проблема кроется в другом. В наши 
дни так много источников информации, 
что донести то, что ты хочешь, до читателя 
трудно не потому даже, что она неинтерес-
на, а потому, что у него нереально огром-
ный выбор. А люди отдают предпочтение 
сенсациям: их быстрее читают, реагируют 
на них оперативнее. У нас же громких со-
бытий не так много, мы просто работаем 
с утра до вечера. Поэтому на фоне других 
каналов нам выделяться трудно.

Но мы все равно стараемся, и люди нас 
замечают. Если взять общее количество 
просмотров всех наших видео, то это чис-
ло давно перевалило за сотни тысяч. Про-
сто потому, что мы освещаем действитель-
но важные для города и горожан темы. 
Главное — доносить материал в форматах, 
понятных каждому. Если одним нужны 
строгие официальные релизы, то другим 
— мемы в социальных сетях.

— Вы и мемы делаете?
—  Конечно! Недавно, например, 

у нас вышел мем, в котором мы призы-
вали голосовать за федеральный проект 

по формированию комфортной городской 
среды. А еще мы делаем анимированную 
инфографику, снимаем видео, монтируем 
ролики, сочиняем викторины. И проектов 
у нас много. Тот же проект #вместесМэром 
выходит лишь раз в месяц, в то время как 
другие — раз в неделю.

В понедельник, например, у нас вы-
ходит программа «Иркутск — город моего 
детства». Это короткие видео, где дошко-
лята рассказывают о том, что они знают 
об Иркутске. По вторникам выходит 
проект в поддержку спецоперации, на-
зывается #МыВместе, а скоро в его рамках 
мы начнем рассказывать об импортозаме-
щении. Будем информировать о том, что 
у нас иркутская аптека сама производит 
лекарства, а «Горзеленхоз» сам тюльпаны 
выращивает и так далее.

По средам выходит в свет один из са-
мых давних проектов — «Человек труда». 
Мы ведем его с прошлого года и рассказы-
ваем в его рамках об иркутских дворниках, 
водителях, учителях, работниках комби-
ната питания, парикмахерах — то есть всех 
тех, кто работает в наших муниципальных 
предприятиях. Здесь мы хотим показать, 
что все люди интересны, любая профессия 
почетна. Как говорит Руслан Николаевич, 
все, что происходит — заслуга каждого, 
кто трудится на благо города, а не только 
одного мэра или мэрии. И эту мысль надо 
доносить до всех людей.

По четвергам — проект #ЯНеЗналЧто. 
Это короткие видео, в которых мы проли-
ваем свет на какие-то исторические факты 
(сейчас они связаны с фашизмом). По пят-
ницам выходит рубрика «Факты дня». 
Например, чему равно количество пельме-
ней, которое выпускает комбинат Иркут-
ска за месяц? А равно оно двум КамАЗам! 
Или, например, высота всех газет одного 
тиража газеты «Иркутск» в стопке равна 
34,2 метра — это всего на 15 метров ниже, 
чем высота колеса обозрения на острове 
Конном!

— Собрать и обработать 
столько информации — это боль-
шой объем работы!

—  Да, и это еще не все! Мы также 
работаем со СМИ. Например, у нас есть 
ежедневный проект на радио МСМ, где 
во время викторины ведущие задают 
слушателям разные вопросы о городе и со-
бытиях. Например: сколько перчаток вы-
дали жителям города на субботнике? Есть 
еще рубрика — расшифруй аббревиатуру 
ФКГС, ВКД, КГО и прочие. В рубрике «Мы 
– первые» рассказываем, что мэрия и ад-
министрация сделали впервые.

А еще на этой неделе у нас вышел но-
вый проект — «Молитва о мире». В его 
рамках мы сняли интервью с главами пяти 
конфессий, и они рассказали о своем ви-
дении последних событий, происходящих 
в мире. Как говорит Руслан Николаевич, 
иркутянам в этом отношении есть что ска-
зать, ведь в нашем городе никогда не было 
религиозных распрей.

— Марина Георгиевна, у вас и ва-
шего отдела в сутках по 25 часов?

—  Лучше и не скажешь. Уже сейчас 
нам не хватает дней недели, за день порой 
выходит сразу несколько проектов. И заду-
мок еще очень много. Одна из интересных 
— популяризация профессии учителя. Как 
вы знаете, по инициативе мэра в Иркутске 
введен предмет «Иркутсковедение», и мы 
хотим, чтобы учителя в итоге рассказыва-
ли об Иркутске так интересно, чтобы всем 
захотелось быть учителями.

Другой проект хотим воплотить в ау-
диоформате на одной из радиостанций 
и назвать его «Приметы Иркутска». На-
пример, если «Горзеленхоз» начал сажать 
цветы, то это значит, что и рядовым горо-
жанам можно, потому что специалисты 
«Горзеленхоза» точно знают, что замороз-
ков уже не будет.

Беседовала Наталья Федотова
Фото из архива газеты «Иркутск»

КАК В ИРКУТСКЕ РАССКАЗЫВАЮТ О РАБОТЕ ВЛАСТИ
Проект #вместесМэром был признан одним из лучших 

на международном конкурсе

Читатели «Иркутска» хорошо 
знакомы с проектом #вме-
стесМэром, в рамках которо-

го у любого горожанина есть воз-
можность провести один рабочий 
день с главой города. Эта необыч-
ная идея родилась у сотрудников 
управления по информационной 
политике аппарата администрации 
Иркутска прошлой осенью. А пол-
года спустя ее удачное воплощение 
было отмечено на международ-
ном конкурсе профессионального 
мастерства «Пресс-служба года». 
Церемония награждения состоя-
лась в мае в Москве, где за проект 
#вместесМэром иркутянам вручили 
бронзовую награду в номинации 
«Лучший PR-проект в муниципаль-
ной сфере». О том, зачем нужны 
такие проекты и как нужно расска-
зывать о работе городской власти, 
мы поговорили с начальником 
управления по информационной 
политике аппарата администрации 
Иркутска Мариной Синчуриной.

Мы собрали заглавные странички информационных проектов администра-
ции города, чтобы видна была вовлеченность нас, горожан, в просмотры 
этих историй. Если прямо сейчас вы зайдете в социальные сети администра-
ции Иркутска, то увидите, например, что все 9 серий #Иркутск-городМоего-
Детства посмотрели более 60 тысяч человек! А 18 серий #Человектруда — 
более 130 тысяч! Это больше, чем аудитория некоторых телеканалов

Марина Синчурина, начальник 
управления по информационной 
политике аппарата администрации 
Иркутска: «Мы доносим до людей только 
объективные факты. Это очень важный 
момент в работе пресс-службы любого 
государственного или муниципального 
органа. Поэтому каждую цифру, каждое 
слово, каждый факт мы проверяем 
на абсолютную достоверность

Проект #вместесМэром по-
пулярен в социальных сетях 

города, и на участие в нем 
постоянно растет очередь. 

Иркутяне хотят своими 
глазами посмотреть, послу-
шать, понять: как проходит 
рабочий день мэра города, 
как он принимает решения 

и каково это в целом — 
управлять столицей  

Восточной Сибири

Все 
проекты 

управления 
по информационной 
политике аппарата 

администрации Иркутска 
собраны на ютуб-канале 
— www.youtube.com/c/

AdmirkRu  
Посмотреть их 
можно в любое 

время.
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—  Мы предполагаем, что он от-
бился от матери (либо ее застрелили), 
— рассказывает сотрудник питомника 
Илья Богатиков, — и на него напа-
ли звери. Очень большая рана была 
у плеча: не хватало целого куска мяса, 
даже кость торчала. Скорее всего, его 
хотели съесть, но не вышло. Сколько 
медвежонок бегал после этого по лесу, 
неизвестно, но рана успела загноить-
ся, уже начался некроз, и возникла 
опасность гангрены. Наши ветерина-
ры сразу приняли решение об ампута-
ции, так как спасти лапу не представ-
лялось возможным.
Самым сложным, говорят врачи, 

было подобрать правильную дозу 
наркоза во время операции, ведь для 
диких животных ее всегда приходится 
тщательно вычислять. Однако опыт 
у местных ветеринаров уже большой, 
поэтому все прошло без осложнений.
—  Сейчас медвежонок чувствует 

себя намного лучше, — продолжает 
Илья. — Много ест, в основном каши. 
Мы кипятком разводим сухие смеси, 
но есть неравнодушные люди, кото-
рые приносят малышу уже готовое 
блюдо. Несут ему молоко, в том числе 
сгущенное, и фрукты. Все это даем 
ему понемногу.
Мишка хорошо спит, а когда бодр-

ствует, очень активный: интересуется 
игрушками, часто пытается встать 
на задние лапы. При этом он очень 
агрессивный, на людей смотрит с опа-
ской, рычит и даже норовит стукнуть 
здоровой лапой всех, кто заходит 
к нему в клетку.
—  Он совершенно дикий, — пояс-

няет Илья Богатиков. — К сожалению, 

в лес его не выпустишь, он там теперь 
просто не выживет. Этот медвежо-
нок всю жизнь проведет с человеком 
(а медведи в неволе живут 40–50 лет). 
Мы сейчас ведем переговоры с медве-
жьими питомниками, но если не най-
дем ему новый дом, оставим у себя.
Между тем в «К-9» уже семь ко-

солапых (вместе с последним най-
денышем). Есть среди них еще один 
медведь-инвалид, которого при-
везли из Братска в конце прошлого 
года. Тогда мишка был подростком, 
и у него не было левой передней 
лапы, так что сотрудники «К-9» 
предположили, что он стал жертвой 
капкана.
Всего в иркутском питомнике боль-

ше двадцати диких зверей: медведи, 
львы, волки, рысь, изюбр, косуля, 
ястреб. Всех их однажды спасли от не-
минуемой смерти, причем многие 
из-за травм остались инвалидами. 
Кстати, если брать общее число всех 
обитателей питомника (большую 
часть которых, разумеется, состав-
ляют собаки), то цифра перевалит 
за тысячу.
—  У нас свой госпиталь, — говорит 

Илья. — Здесь находятся на лечении 
тяжело больные животные. Сейчас их 
пятнадцать (собаки, кошки, медвежо-
нок), но их количество растет. К сожа-
лению, в течение последнего месяца 
нам буквально каждый день приносят 
травмированных зверей. Стреляных, 
обгоревших, с рублеными ранами, 
с отрезанными конечностями (поез-
дом или трамваем). И каждый раз мы 
боремся за жизни наших четвероно-
гих друзей до последнего.
Совсем недавно в госпиталь «К-9» 

волонтеры привезли собаку, найден-
ную в Ангарске. Кто-то выстрелил 

в нее, и в результате одна половина ее 
нижней челюсти оказалась разбита 
в крошку, вторая повисла на осколках. 
Пуля прошла через мышцы и застря-
ла в лопатке. Ветеринары провели 
сложную операцию остеосинтеза, со-
брали по кусочкам остатки челюсти. 
Сейчас пес медленно идет на поправ-
ку, а сотрудники питомника написали 
заявление в полицию.
Две недели назад тоже из Ангар-

ска привезли еще одну собаку: у нее 
было обожжено восемьдесят процен-
тов тела, везде кровавые гематомы, 
на шее — удавка. Пес, видимо, сбежал 
от мучителей, но после ему при-
шлось слишком долго ждать помощи: 
на теле завелись опарыши, а в кровь 
попала инфекция. Спасти беднягу 
не удалось.
Нередко животные становятся 

жертвами беспечности своих хозя-
ев. На днях в «К-9» принесли кота 
с огромной запущенной раной на жи-
воте. По словам хозяев, кот вернулся 
таким после трехдневной прогулки, 
но в его ране уже кишели опарыши, 
а это говорит о том, что ранение было 
получено давно. Почти одновременно 
с ним привели тоже домашнюю со-
баку с застарелыми укусами, причем 
на лапе уже была гангрена, и конеч-
ность пришлось ампутировать.
—  Можно долго рассказывать 

о постояльцах нашего госпиталя, 
и поверьте, это все очень нелегкие 
истории, — заключает Илья Богати-
ков. — Иногда просто удивляешься, 
как долго животные могут страдать, 
но продолжать бороться за жизнь. 
Радует, что с нашей помощью многие 
из них не просто выживают, но и об-
ретают новые любящие семьи.

ОПЕРАЦИЯ ДЛЯ МЕДВЕЖОНКА
Как в приюте для животных спасают пострадавших 

хищников, а также домашних собак и кошек

В течение последнего ме-
сяца в «К-9» ежедневно 
поступают травмиро-

ванные животные, в боль-
шинстве случаев виновника-
ми ранений являются люди, 
иногда — другие звери. В се-
редине мая иркутянин нашел 
совсем маленького медве-
жонка возле одной из ав-
тотрасс и привез в «К-9». 
Специалисты говорят, что де-
тенышу примерно месяц или 
два и, не попади он в добрые 
руки, его ждала бы неминуе-
мая гибель.

Наталья Федотова. Фото Ильи Богатикова

ПОМОЩЬ НЕ БЫВАЕТ ЛИШНЕЙ 
Лечение и операции животных обходятся недешево. Часто 
в госпитале требуются лекарства, пеленки, шприцы и прочие 
медицинские приспособления, а также продукты питания. 
Именно поэтому в питомнике время от времени объявляют 
сбор денег. Реквизиты для перечисления средств можно най-
ти в социальных сетях «К-9».

Недавно прооперированного медвежонка 
ежедневно обрабатывают специальным 
спреем. Первое время рану перевязывали 
бинтами, но потом приняли решение, что 
на воздухе ткани будут затягиваться бы-
стрее. Сам косолапый совсем не рад таким 
манипуляциям — он рычит, вырывается 
и пытается кусаться. Но опытные кинолог 
и врач знают свое дело, так что уже через 
десять минут топтыгин вновь спокойно 
играет в своем вольере

Сейчас медве-
жонок чувствует 
себя намного 
лучше, чем 
в день своего по-
явления в питом-
нике. Его даже 
каждый день 
выводят на про-
гулку, чтобы он 
мог размяться 
и подышать све-
жим воздухом. 
К поводку он, 
конечно, не при-
вык, поэтому все 
время двигается, 
рычит и брыка-
ется. Радует, что 
теперь с мишкой 
уже ничего пло-
хого не случится 
— ведь он попал 
в надежные и до-
брые руки со-
трудников «К-9»

отпустить мальчика, а мужчина кричал, 
что, как только отпустит сына, его снай-
перы застрелят. Я даже на колени вста-
вала, плакала, это было ужасно.
Отец мальчика требовал, чтобы 

не было полиции и вообще никаких 
мужчин, чтобы привели жену. Квартира 
Литвиновых постепенно превратилась 
в штаб, прибежали психологи МВД — 
только женщины, им пришлось пере-
одеться в штатское, чтобы не раздражать 
дебошира полицейской формой. Вместе 
с хозяевами квартиры они разговари-
вали с мужчиной, просили посидеть, 
поговорить, поесть борща… В конце кон-
цов кто-то догадался предложить ему 
водки, которую пришлось искать по со-
седям. И только после этого дебошир 
согласился впустить женщин и свою 
супругу. Людмила Литвинова подумала, 
что видит ее впервые, и только когда 
та спросила, узнает ли она ее, хозяйка 
«штаб-квартиры» с ужасом поняла, что 
перед ней продавец одного из магазинов 
возле дома. Накануне муж ее так из-
бил, что лицо стало сплошным синяком 
и заплыло.
Женщины, попав в квартиру, остави-

ли дверь открытой, отец с сыном тоже 
вошли внутрь — ну а остальное было де-
лом техники. Буквально через две секун-
ды ворвался спецназ во главе с началь-
ником управления уголовного розыска 
ГУ МВД России по Иркутской области 
Андреем Жбановым, который и скрутил 
дебошира.
—  Позже, когда спустились к подъ-

езду, общаясь с соседями, с удивлением 
услышала от мужчин, что они тоже 
наблюдали за происходившим прак-
тически с самого начала, но побоялись 
вмешаться. А мой сын не побоялся! — 
не может сдержать эмоций Людмила 
Литвинова. — Горжусь, что воспитала 
настоящего мужчину! И благодарна ему 
за слова, которые он мне тогда сказал: 
«Мама, я не мог поступить по-другому».
По ходатайству Следственного коми-

тета нерадивого отца заключили под 
стражу. Ему было предъявлено обвине-
ние по статье «Покушение на убийство 
малолетнего ребенка». Известно, что 
ранее мужчина попадал в поле зре-
ния полиции, в том числе за угрозу 
убийством.

Этот снимок был сделан в квартире 
Литвиновых, которая на время пре-
вратилась в штаб полиции, сразу после 
случившегося. На фото слева направо: 
тогда еще 16-летний Антон Литвинов, 
переодетая в гражданское психолог 
МВД Ксения Кучина, мать со спасенным 
ребенком, Людмила Литвинова и пси-
холог МЧС Валентина Харинская

ГЕРОЙ  
ПО СОСЕДСТВУ
Иркутскому десятикласснику 

Антону Литвинову, год 
назад спасшему трехлетнего 

мальчика, вручили награду МВД 

Окончание. Начало на стр. 4

Ольга Королева
Фото из архива семьи Литвиновых

и пресс-службы ГУ МВД России 
по Иркутской области
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ЯРКОЕ МЕСТО – 2:  
ГРАФФИТИ В ИРКУТСКЕ
Фоторепортер «Иркутска» Валентин Карпов 
продолжает знакомить нас с гигантскими 
рисунками на центральных улицах Иркутска

Ярче не бывает: арка в старом доме на улице Хмельницкого. Спешащие мимо прохожие 
и местные жители не знают, кто автор и «хозяин» рисунка. Мы в редакции предположили, 
что граффити сделала какая-то обучающая детская школа. Кто бы это ни был — спасибо 
за яркое место в темной арке: смотришь и улыбаешься. Вот бы раскрасить все арки в городе

Этот пес чрезвы-
чайно грустный. 
Но не потому, что 
у него нет хозяина, 
а потому, что его 
мало кто видит! Со-
бака неопознанной 
породы (похожа 
на мопса? — Прим. 
авт.) с печальными 
глазами изображе-
на в неприметном 
уголке на здании 
ИЦНТИ на улице Ком-
мунаров. И да, лучше 
цветной пес с то-
скливым взглядом, 
чем серая тоскливая 
стена

Каждый раз, обнаружив исторические граффити 
в городе, мы «кладем» их в нашу особую «копилку 
иркутской идентичности». Вот изображение Мо-
сковских ворот на одной из стен чьего-то гаража 
на улице Красноармейской: красиво и отвлекает 
от невзрачности сооружения. Кстати, это фото мы 
предусмотрительно сделали до появления листвы 
на деревьях (еще в апреле). Сейчас пышные кро-
ны не позволяют увидеть замечательный рисунок 
целиком

Валентин Карпов
Фото автора

Крайне редко в объектив фоторепортера «Ир-
кутска» попадают граффити спортивного жанра, 
как, например, этот рисунок на стене какой-то 
технологической будки на улице Трудовой. Есть 
ощущение, что рисовал непрофессионал, но, без-
условно, фанат футбольного клуба «Байкал»: 
изображение нанесено от души, со знанием 
деталей. Кстати, в 2019 и 2021 годах команда 
выходила в финальный этап среди любительских 
футбольных команд первой лиги зоны «Сибирь». 
А в сезоне-2021 «Байкал» дошел до финала (!) 
Кубка Сибири, где проиграл барнаульскому 
«Темпу»

Кто это? Индеец? Завораживающе красивое изображение, и еще раз мы убеждаемся 

в том, что скучные стены могут быть расписаны необычными граффити, которые при-

дают неповторимость городу, своего рода аутентичность, и более того — могут стать 

городским топонимом. Например, про это место можно легко сказать: «Жду тебя «у 

индейца» на Подгорной»

А эти граффити как нельзя к месту — на дет-
ской площадке на улице Трилиссера. В са-
мом деле, качели-карусели, установленные 
вдоль бетонной стены, — это скучно, а вот 
роспись стены прилегающего здания бук-
вами алфавита, сказочными персонажами 
и не только придают игровой площадке 
индивидуальности!

«Профессиональные» граффити на улице Красноармейской, на зда-
нии МЧС России. Тут все по законам жанра — изображение спаса-
телей, выполняющих свою работу, так нужную нам всем. Можно 
остановиться и рассказать ребенку о том, что и как делают спасате-
ли. И показать собаку, которая тоже служит в МЧС

Это, конечно, не граффити. Но мы 
не могли не показать надпись кирпи-

чами читателям «Иркутска». Пожалуй, 
мало кто поднимает голову вверх, 

чтобы увидеть крыши, птиц, облака, 
а тут на жилом доме (улица Трудовая) — 

знаменитая фраза из советского мульт-
фильма. Спасибо строителям прошлого 

за настроение в настоящем!

В конце зимы мы 
опубликовали пер-
вую серию нашего 
цикла «Яркое место: 
граффити в городе»: 
рассказали чита-
телям «Иркутска» 
о том, как много 
цветных симпа-
тичных рисунков 
в городе. Прошло 
три месяца, и у нас 
готова вторая 
серия. А осенью 
ждем и третью! 
Следите за газетой 
«Иркутск»
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СВОИМИ ГЛАЗАМИ

ЯРКОЕ МЕСТО:  

ГРАФФИТИ В ГОРОДЕ 
Фоторепортер «Иркутска» Валентин Карпов знакомит нас 

с гигантскими рисунками на центральных улицах Иркутска

Небольшой, но весьма наглядный  урок истории на бетонном заборе вдоль дороги! Это стена ограждения бывшей ТЭЦ-2 – старейшей электростанции Иркутской 

области. Раньше она называлась ЦЭС — Центральная электростанция. Кстати, название «Цесовская набережная» появилось именно от ЦЭС. Почему буква «э» 

заменилась на «е» – неизвестно. Если хотите тщательнее изучить это граффити, приходите туда, где улица Ленина «упирается» в набережную (рядом с Вечным огнем) 

Двор в самом центре города между домами на улице 

Марата, 17, и Российской, 21, – без сомнения, самый 

«граффитичный» в Иркутске. Мало того, что здесь есть 

горка, которая уникальна уже тем, что она сделана «на 

века», из кирпича. Так она еще и самым тщательным 

образом украшена гигантскими рисунками. С одной 

стороны – затейливая роспись красно-белыми 

сказочными узорами, с другой – изображения парня 

и девушки: то ли пьют воду, то ли умываются, как уж 

фантазия подскажет, но рассматривать интересно! 

Там же во дворе стоит трансформаторная будка с 

изображением веселого, жизнерадостного мальчишки 

в панаме. И заметьте – без маски. Вероятно, граффити 

сделали еще до пандемии. Будем рады, если на связь с 

редакцией выйдут авторы рисунков в этом ярком дворе 

– интересно, как все задумывалось и реализовалось 

А это двор на Российской, 25. Владелец 
гаража, как видите, остроумно и ярко 
решил проблему «подпертых ворот»: 
присмотритесь – там, где желтый шар 
на рисунке, с трудом , но угадываются 
ворота. Наверное, в поисках парковки 
десять раз подумаешь, прежде чем 
закроешь своей машиной такой веселый 
и яркий рисунок 

А это очень детально прорисованное 

граффити, со множеством подробностей из 

жизни деревянного Иркутска. Гигантский 

рисунок можно увидеть в арке Института 

филологии, иностранных языков и 

медиакоммуникации  ИГУ (бывший институт 

иностранных языков) в сквере Кирова 

На Нижней набережной, ближе к устью реки Ушаковки, есть большое граффити 

с разной тематикой; чтобы рассмотреть его полностью, нужно прогуляться от 

памятника первооткрывателю Похабову вдоль реки Ангары
Футуристичное граффити на кирпичной стене здания вдоль парковки 

администрации города. Здесь идет большой поток машин, но успеваем ли 

мы, проезжая мимо сквера имени Кирова, обратить внимание на гигантский 

рисунок, который уже не первый год красуется на стене? 
Валентин Карпов. Фото автора
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Льва Гимова без преувеличения 
можно назвать человеком-эпохой. 
Сегодня, перешагнув рубеж своего 
87-летия, он является старейшим 
членом Иркутской организации 
Союза художников России. Ко-
ренной иркутянин, вся жизнь 
которого связана с родным горо-
дом, Байкалом, Сибирью, за свою 
долгую творческую жизнь языком 
живописи рассказал истории сотен 
своих современников — друзей-
художников, поэтов, писателей, 
музыкантов, простых горожан, 
которых он встречал на иркутских 
улицах. В итоге они слились в кра-
сочное повествование, прочесть 
которое можно, заглянув в глаза 
людей, запечатленных на картинах 
разных лет.
—  Лев Борисович Гимов — очень 

многогранный живописец. Он ра-
ботал в самых разных жанрах, 
начинал с пейзажа, созда-
вал натюрморты, портре-
ты, исторические полот-
на, сюжетные картины, 
графику. Но, как твор-
цу, ему всегда был 
интересен человек, — 
рассказала директор га-
лереи Dias, искусствовед 
Диана Салацкая. — Нам 
хотелось, чтобы по итогу поч-
ти 70-летнего творческого пути ху-
дожника зритель посмотрел в глаза 
героев его картин и увидел, что че-
рез поколения мы, люди цифровой 
эпохи, новой технологической эры, 
так же грустим, любим, ревнуем, 
мечтаем. Меняются мода, при-
вычки, вещи и интерьеры вокруг 

нас, но по сути человек с его цен-
ностями остается неизменным. Все 
так же трудятся, рожают и растят 
детей, любят отдых на природе, хо-
дят в театр и цирк, путешествуют, 

беседуют за чашкой чая.
По словам Дианы Са-
лацкой, художник, соз-
давая портрет, передает 
состояние героя в тот 
момент, когда с ним 
происходит что-то 
важное, имеющее зна-
чение для него лично. 
Вот иркутские писатели 

спорят и делятся впечат-
лениями на картине «Иркут-

ские писатели, триптих», устало 
докуривает сигарету «Последний 
гармонист Бельска», размышляет 
над прочитанным друг и коллега 
на «Портрете художника Николая 
Домашенко», а вот задумчиво вгля-
дывается в глаза собеседника и сам 
автор с «Автопортрета».

—  Особенность творческого по-
черка Льва Гимова — наблюдение 
за человеком в работе. Речь идет 
не только о традиционном для со-
ветского искусства изображении 
рабочих и крестьян. Он много 
рисовал людей театра, циркачей. 
Есть целые циклы, посвященные 
именно этим темам, — отмечает 
искусствовед.
За свою долгую творческую 

жизнь Лев Гимов был участником 
сотен экспозиций самого разного 
уровня, а с момента проведения 
его первой персональной выстав-
ки прошло 65 лет. Ему посчаст-
ливилось быть учеником таких 
мастеров, как Алексей Жибинов, 
Аркадий Вычугжанин, Анатолий 
Алексеев, Александр Савиных. Сам 
Лев Борисович преподавал в Иркут-
ском художественном училище поч-
ти 30 лет и помог раскрыть за эти 
годы не один десяток талантов.

Отдельная страница в творчестве 
Льва Гимова посвящена Иркутску. 
На выставке в галерее Dias мож-
но увидеть несколько работ этого 
цикла. Картины «Станция Иркутск-
Пассажирский» и «Иркутск. Особ-
няк в стиле модерн» наполнены 
светом, солнцем, жизнью. Еще одна 
работа — «Дом декабриста Вол-
конского в Иркутске», написанная 
в 1981 году, несмотря на преоблада-
ние серых тонов, тоже удивитель-
ным образом несет в себе энергию 
летнего полдня.
Особое место на картинах Гимова 

занимает Байкал. Однако на вы-
ставке пейзажи художника пред-
ставлены минимально. В мастер-
ской живописца собрана огромная 
коллекция работ, посвященных Ан-
гаре и священному озеру. По сло-
вам Дианы Салацкой, обсуждается 
вопрос о том, чтобы в Год Ангары, 
который проходит в Иркутске, 
представить их горожанам.

ПРО ЛЮДЕЙ ЯЗЫКОМ ЖИВОПИСИ
Обозреватель «Иркутска» — о выставке иркутского художника 

Льва Гимова

«Я хочу заглянуть в гла-
за…» — так называется 
экспозиция картин 

Льва Гимова в арт-галерее Dias. 
На выставке, основу которой со-
ставили портреты, собрано 70 
работ разных лет. Своеобразная 
ретроспектива многогранного 
творчества известного иркутско-
го живописца позволяет взгля-
нуть на прошлое глазами мастера 
и почувствовать, как изменился 
дух времени.

Выставка 
«Я хочу 

заглянуть 
в глаза…» будет 
открыта в арт-

галерее Dias 
до 17 июля.

Создавая портрет, Лев Гимов передает состояние героя в тот момент, когда с ним происходит что-то важное, име-
ющее значение для него лично… Вот размышляет над прочитанным друг и коллега на «Портрете художника Нико-
лая Домашенко» (на фото слева). А вот задумчиво вглядывается в глаза собеседника и сам автор с «Автопортрета» 
(на фото справа)

Самая ранняя работа, 
представленная в экс-
позиции,— «Старше-
классница», создана 
более полувека назад, 
в 1958 году. На по-
лотне — девушка 
в школьной форме, 
задумчиво склонив 
голову, стоит у стола. 
Нет в ее взгляде харак-
терной для портретов 
юных ленинцев того 
времени устремленно-
сти в светлое комму-
нистическое будущее 
(да и значка комсо-
мольского на форме 
нет, что вовсе нетипич-
но). И думает человек 
явно не про успевае-
мость и не про сбор 
макулатуры. Просто 
замер, погрузившись 
в свои девичьи мысли, 
а художник оставил 
этот момент в истории

На картине «Станция Иркутск-Пассажирский» хорошо видно 
здание вокзала. На переднем плане — люди. Они по-летнему 
весело, ярко одеты. Все вокруг наполнено светом, солнцем, 
жизнью

Такая же по настроению картина «Ир-
кутск. Особняк в стиле модерн». Здесь 
доминирующий зеленый, вкрапления си-
него, желтого и розового цветов на фоне 
белых неба и снега создают ощущение 
радостного и счастливого зимнего дня

Нина Александрова. Фото Валентина Карпова
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (17–24 июня)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории

В музее истории города строится выставка «Пред-
приятия, создавшие Иркутск». Часть экспозиции 
— макет золотопромышленной драги «Варлаам 
Чикойский» уже представлена гостям музея
 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
– «Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
– Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
– «Первая на Ангаре» (6+);
– «Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор – Владислав Шпиро (6+).
Выставки, посвященные 77-й годовщине победы в 
Великой Отечественной войне:
– Знаки отличия и награды ЛНР и ДНР (6+);
– «Памяти предков достойны». Галерея памяти 
с изображениями погибших в 2022 году при 
исполнении воинского долга на Украине, родом из 
Прибайкалья (6+);
– «Иркутский комсомолец». К 80-летию передачи 
танковой колонны на фронт (6+).
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)

 � 17 июня
Награждение победителей конкурса «Самый 
красивый доктор» (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«К полярной звезде». Выставка памяти заслуженного 
художника Чувашской АССР В. И. Мешкова (6+)
«Чувашия – край ста тысяч вышивок и песен». 
Выставка работ мастеров народного искусства (6+)
«Фронтовые зарисовки В. С. Рогаля». Коллекция 
музея боевой славы села Вороны (Республика 
Беларусь) (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского 
музея часов (6+)
«Арт-текстиль – 2022». Выставка работ студентов 
Иркутского художественного колледжа имени  
И. Л. Копылова (6+)
«Байкальская звезда. Избранное». Лучшие работы 
областного фестиваля «Байкальская звезда» (6+)
Международная выставка детского рисунка «Дети 
мира рисуют мир» (6+)

 � 18 июня
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). 
Начало в 10.00. 
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, гончарному делу, лепке) (по заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, 
театра «Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+). Начало в 
14.00.
«Керамика на все времена». Выставка керамических 
изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки:
– «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
– «Иркутяне на Афганской войне» (6+);
– «Кавказ в огне» (6+);
– «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские 
госпитали в годы ВОВ (6+);
– «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+);
– «В тылу врага» (6+);
– «Иркутск авиационный» (6+).

Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» 
(6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
«Мужской портрет XIX – начала XX века».
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей

Выставка «90 лет традиций и новаторства». К 
90-летию Иркутского отделения Союза художников 
России. Живопись, графика, ДПИ (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Усадьба В. П. Сукачева 
Выставка насекомых и других беспозвоночных 
животных «Страна Инсектопия» (12+)
Фотовыставка «Влюбленные в природу» (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112б. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Выставка «Детский мир. XIX век» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

«Окно в Азию»
 � 17 июня
Мероприятие «Волшебный сундучок».  
С демонстрацией музейных предметов (по записи) (6+) 
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821. 
Музейная студия
«Все дороги ведут к истокам». Выставка костюмов 
модельера Татьяны Смирновой (Москва) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 20-03-68.
Отдел природы
Выставка «Игра – познание жизни. Автор – природа» 
(0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

 � 21 июня
Автобусная экскурсия «По памятным и историческим 
местам Иркутска» (12+)
Место сбора: ул. Карла Маркса, 13.
Время сбора: 11.00.

 � 24 июня
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» (с 
посещением Музея истории тюремного замка в СИЗО 
№ 1) (12+)
Место сбора: ул. Баррикад, 63. 
Время сбора: 11.30.
Тел. для записи: 33-62-30, 89242903035 (Viber, 
WhatsApp).

Архитектурно-этнографический музей 
«Тальцы»

 � 18 июня
«Байкальские фантазии». Концерт ансамбля «Байкал-
квартет» (6+). Начало в 14.00.

Арт-галерея «Диас»
«Я хочу заглянуть в глаза…». Выставка Льва Гимова 
(12+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

Арт-центр «Палитра»
«Жители Байкала». Отчетная выставка за 2021/2022 
учебный год (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

Концертный зал
 � 22 июня
«Летний вальс». Концерт Губернаторского 
симфонического оркестра. Художественный 
руководитель и главный дирижер – заслуженный 
деятель искусств России Илмар Лапиньш (6+). Начало 
в 18.30.

Органный зал
 � 18 июня
«Миры фэнтези и анимэ». Концерт органной музыки. 
Исполнитель Дечебал Григоруцэ (6+). Начало в 17.00.

 � 19 июня
«Летние встречи в органном зале». Исполнитель 
– лауреат Международного и Европейского 
конкурса Яна Юденкова (орган). Солистка – лауреат 

международных конкурсов Валерия Лобанова 
(сопрано) (6+). Начало в 15.00.

 � 22 июня
«В славянском стиле». Исполнитель – Дечебал 
Григоруцэ (орган) (6+). Начало в 18.30.

 � 24 июня
«Эхо любви». Концерт солистов филармонии (6+). 
Начало в 18.30.

 � 25 июня 
«Второе дыхание». Концерт из цикла Sax&Organ. 
Исполнители – Дечебал Григоруцэ (орган) и Андрей 
Гедеон (саксофон) (6+). Начало в 17.30.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

В июне прошла премьера детского музыкального 
спектакля «Лиса Патрикеевна» по мотивам русских 
народных сказок. Яркие костюмы, волшебные 
декорации, веселые песни и любимые образы 
сказочных зверей, Колобка и бабушки-сказитель-
ницы погрузили юных зрителей в теплую атмосфе-
ру летнего леса. Там и произошли встречи героев 
с плутовкой Лисой Патрикеевной

 � 18 июня
«Лиса Патрикеевна». Музыкальная сказка (0+). 
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 19 июня
«BOOK-туризм». Кругосветка с книгой в руках. Обзор 
новинок для любителей путешествий в библиотеке № 
8 (12+) . Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

 � 22 июня
«За час до рассвета». Киночас с показом фрагментов 
документальных фильмов о начале Великой 
Отечественной войны в ЦГБ имени А. В. Потаниной 
(12+) . Начало в 12.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.
«Родина-мать зовет». Вернисаж военного плаката ко 
Дню памяти и скорби в библиотеке № 16 имени  
Д. Г. Сергеева (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

 � 23 июня
«Оставайся на линии жизни». Беседа-предупреждение 
к Международному дню борьбы с наркоманией в 
библиотеке № 7 «Кировская» (12+) . Начало в 13.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 18 июня
Виртуальная выставка «Знаменитый русский 
романист». К 210-летию со дня рождения  
И. А. Гончарова из коллекции Леонида Полевого 
(https://hcenter-irk.info/) (12+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 17 июня
«Рукодельница» представляет». Презентация 
выставки декоративно-прикладного искусства 
районного клуба при Совете ветеранов Свердловского 
округа «Рукодельница» (12+). Начало в 15.00.
«Все, что было...». Виртуальный концертный зал.  
В программе – песни и романсы Петра Лещенко (12+). 
Начало в 15.00.

 � 18 июня
Игротека от клуба настольных игр DiceHard (12+). 
Начало в 12.00.
«Как не навредить себе, защищая растения от 
вредителей и болезней». Лекция Иркутского клуба 
органического земледелия (12+). Начало в 11.00.
«Страна, в которой я живу!». Интеллектуально-
познавательная игра, посвященная Дню России (по 
записи) (16+). Начало в 18.00.

 � 21 и 23 июня
«Юридическая клиника». Бесплатные юридические 
консультации студентов РГУП (16+). Начало в 15.00.

 � 23 июня 
Русская классическая литература и драматургия: 
кому и зачем они нужны? Встреча проекта «Метод 
Мольера» (16+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные 

буддийские фигуры,  
тханки, иконы от 50 т. руб.  

Т. 8 (920) 075-40-40.

УТЕРЯ
Утерянный бланк БСО 

РРР, №5046069519, 
САО «РЕСО - Гарантия» 

считать недействи-
тельным.

Аттестат об основном 
общем образовании 03824 

004560680, выданный  
2019 г. на имя Генеровской 

Алины Эдуардовны, счи-
тать недействительным.

УСЛУГИ
Уголь, гравий, пе-

сок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз 

мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Бурение и ремонт 
скважин в рас-

срочку. Монтаж, 
ввод в дом, кессон. 
Т. 8-950-088-76-03.

Адвокат Верхозина Т. В.  
30 лет практической 

работы. Квалифициро-
ванная юридическая по-
мощь. Т. 8-902-566-16-17.


